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Comemora-se nesta segunda-feira, 19, o Dia Nacional do Ciclista. Goiânia é uma das capitais com maior prática do transporte sustentável. Mas 
quais são os principais direitos dos ciclistas? Eles existem e necessitam de respeito e zelo das instituições públicas e Justiça. Página 3

O DIREITO DOS CICLISTAS
Disputa em Goiânia 

terá 2º turno

Segunda rodada da pesquisa Serpes/O Popular aponta a realização 
de segundo turno na disputa pela prefeitura de Goiânia. Segundo o 

levantamento, se as eleições fossem hoje, senador Vanderlan Cardoso 
(PSD) venceria o pleito com 40,4% da preferência do eleitorado, contra 
33,8% da deputada federal Adriana Accorsi (PT). Em relação à pesquisa 
divulgada em julho, houve diminuição na diferença entre Vanderlan e 

Adriana. Senador tinha 12,8 pontos a mais e agora caiu para 6,6 pontos. 
Vanderlan tinha 41,6% e a petista aparecia com 28,8%. Nas últimas 

eleições em Goiânia o prefeito foi eleito em segundo turno. Página 7

ADEUS, SILVIO!

Silvio Santos foi enterrado ontem em cerimônia restrita para 
amigos e familiares próximos, em São Paulo. Apresentador, de 93 

anos, morreu em decorrência de complicações causadas por H1N1. 
Figura mitológica da TV brasileira, Silvio se tornou companheiro do 
povo brasileiro aos domingos durante cinco décadas. Reportagens 
mostram como comunicador colocou em pé o SBT. Apesar do início 
como camelô, Silvio não era pobre. Judeu, contudo, vivia sem luxo. 

 Páginas 3, 14 e 16

Homem autuado por 
soltar peixes em lago

Caso fiscalizado pela Amma foi encaminhado para Delegacia Estadual 
do Meio Ambiente (Dema) para instauração de possível inquérito 

criminal. Ele pagará multa no valor de R$ 50 mil por irregularidade. 
Página 4

‘Supercalor’ segue em 
cidades goianas nesta 

segunda-feira
Inmet permanece com alerta para onda de calor nas cidades goianas. 
Temperatura sobe até 5º C no período que se encerra hoje. Goiânia 

pode ter máxima de 38º. Página 8

Plataforma incentiva 
aprendizado 

da língua inglesa
Vice-governador Daniel Vilela e secretária Fátima Gavioli divulgam “Go 
English”, ferramenta digital com conteúdos interativos e pedagógicos 

voltados a professores. Página 8
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Confrontos e 
assassinatos tiveram 

nove mortos no
final de semana 

A coluna ROTA 190 é publicada diariamente neste espaço

Cinco pessoas foram assas-
sinadas, e quatro morreram 
após confrontos com policiais 
militares durante o final de se-
mana em Goiás. Os homicídios 
aconteceram em uma mesma 
noite, no sábado.

Na região central de Goiâ-
nia, Carlos Carvalho dos San-
tos, que tinha 36 anos, foi en-
contrado morto com marcas 
de pauladas na cabeça. Até o 
início da noite de ontem, o au-
tor do crime, que, suspeita-se, 
viva em situação de rua, não 
havia sido preso.

Adriano Marinho Coelho, 
que tinha 29 anos, foi esfaque-
ado durante uma confusão em 
uma distribuidora de bebidas 
que fica no Jardim Vila Boa, 
na região sudoeste de Goiânia. 
Mesmo socorrido, ele morreu 
pouco tempo após dar entrada 
no Cais do Setor Novo Hori-
zonte.

O autor deste crime, identi-
ficado como Rafael Ribeiro, 20, 
foi preso, ainda em flagrante, 
por militares do 7º BPM. Quan-
do abordado, ele disse que a 
briga começou porque a vítima 
teria cortejado sua namorada.

Vizinhos de uma casa que 
fica no Setor De Lourdes, em 
Anápolis, ligaram para a Po-
lícia Militar depois que viram 
três homens encapuzados 
pulando o muro do imóvel. 
Quando chegaram no local, os 
policiais encontraram Pedro 
Henrique, proprietário da re-
sidência, morto em uma sala, 
com várias facadas.

Um jovem que é usuário de 
drogas, de primeiro nome Le-
andro, foi preso em Itumbiara 
pouco tempo depois de matar, 
em Cachoeira de Goiás, na re-
gião sul do estado, sua própria 
mãe, com um pedaço de ma-
deira, e golpes de faca. O cor-
po de Irene Moreira de Sousa, 
58, foi encontrado pela polícia, 

dentro da casa dela, com vários 
hematomas na cabeça.

Ainda na região sul, mas 
em Morrinhos, Odair Moreira 
do Nascimento, 30, foi preso 
pouco tempo depois de esfa-
quear e matar Mateus Ribeiro 
Gondim, 30, no Bairro Jardim 
América, 2ª etapa. A vítima, 
segundo apurou a polícia, era 
o atual namorado de uma ex 
companheira do autor. A mu-
lher presenciou o assassinato.

Veículos recuperados
Quatro suspeitos de dife-

rentes crimes também morre-
ram no final de semana, mas 
após, segundo a Polícia Militar, 
atentarem contra a vida dos 
agentes de segurança, duran-
te abordagens. Em Aparecida 
de Goiânia, dois revólveres, e 
uma mobilete e um carro mo-
delo VW Parati roubados fo-
ram apreendidos após troca de 
tiros com dois homens que es-
tavam em uma casa no Jardim 
Tiradentes, e que, segundo a 
corporação, já possuíam ante-
cedentes por roubo, homicí-
dios, e tráfico de drogas. 

Na zona rural de Jaraguá, 
um homem de 45 anos morreu 
após invadir uma casa, e tentar 
estuprar o morador. A vítima 
fugiu e conseguiu ligar para a 
PM, que, quando chegou no 
imóvel, foi recebida com tiros.

A outra morte durante abor-
dagem aconteceu em Itumbia-
ra, quando o motorista de um 
carro, ao tentar fugir de um 
bloqueio e atropelar um moto-
ciclista na região central da ci-
dade, jogou o carro em cima de 
uma equipe da PM. O passa-
geiro do veículo, que também 
foi baleado, mas sobreviveu, 
contou que ele e o amigo pas-
saram a manhã e tarde beben-
do em uma chácara. Nome e 
idade do motorista que morreu 
não foram divulgados.

PC apreende quase 
uma tonelada de 
explosivos

Na maior apreensão da his-
tória em Goiás, policiais civis 
localizaram 900 quilos de ma-
terial explosivo dentro de uma 
transportadora que fica em 
Goiânia. O artefato estava es-
condido dentro de galões, usa-
dos normalmente no transpor-
te de produtos de lavagem de 
veículos. Foram apreendidas 
também 280 unidades de es-
poletas, além de dois carretéis 
de estopim. Pelo que apurou a 
equipe do Grupo Anti Roubos 
a Bancos (GAB), da Delegacia 
Estadual de Investigações Cri-
minais (Deic), os explosivos se-
riam levados para bandidos em 
Santarém, no Pará. Durante a 
ação, um homem, que não teve 
a identidade revelada, foi pre-
so e autuado por transportar e 
manusear artigos explosivos, e 
por posse ilegal de artefatos. 

Flanelinha tem 
arma apontada 
para a cabeça em 
semáforo

Por muito pouco uma abor-
dagem em um semáforo de 
Goiânia não terminou em tra-
gédia. Após jogar, sem autori-
zação do motorista, água no 
para-brisa de um carro, uma 
flanelinha foi perseguida, der-
rubada no chão, e teve uma 
pistola apontada para sua ca-
beça. A cena foi registrada por 
um motociclista que passava 
pelo local, e provocou pânico 
em quem estava nas proximi-
dades do Detran, no Bairro 
Cidade Jardim. Quando abor-
dado pouco tempo depois por 
uma equipe da Rondas Osten-
sivas Táticas Metropolitana 
(Rotam), o homem que derru-
bou a flanelinha se identificou 
como policial rodoviário fede-
ral, e disse que só sacou a arma 
porque foi cercado por vários 
colegas dela. Após prestar de-
poimento na Central Geral de 
Flagrantes (CGF) de Goiânia, 
ele foi liberado. A flanelinha 
confessou que jogou água no 
vidro mesmo após o motorista 
dizer que não queria. 

Traficante escondia 
peças de skunk 
debaixo de açaí

Após troca de informações 
com colegas da Central Geral 
de Flagrantes (CGF) de Goiâ-
nia, agentes da Delegacia Es-
tadual de Repressão aos Nar-
cóticos (Denarc) prenderam 
um homem que trazia drogas 
de Porto Velho, Roraima, para 
comercialização em Goiânia. 
Abordado logo após descer de 
um ônibus de turismo na Ro-
doviária de Goiânia, o trafican-
te foi flagrado com quatro pe-
ças de skunk, droga conhecida 
como “super maconha”. Os en-
torpecentes estavam dentro de 
uma caixa de isopor, que havia 
sido coberta com sacos de açaí. 
Encaminhado para a Denarc, o 
traficante, que não teve a iden-
tidade revelada, foi autuado 
em flagrante.

Incêndio consome 
galpão em Goiânia

Evento causou danos à estrutura do prédio e consumiu 
grande parte do que havia no local. Não houve registro 

de feridos durante o incidente

Inglid Martins

Um incêndio de grande pro-
porção atingiu um galpão no 
setor Jardim Santo Antônio, em 
Goiânia, na tarde de sábado, 
17, por volta das 14h. O Corpo 
de Bombeiros Militar (CBM-
GO) foi acionado para conter as 
chamas, que estavam em fase 
de desenvolvimento quando 
os primeiros socorristas chega-
ram ao local.

Ao chegar, a equipe de bom-
beiros encontrou o incêndio 
em plena expansão. As medi-
das iniciais se concentraram 
em controlar o fogo e evitar que 

ele se espalhasse para as edifi-
cações vizinhas. A situação foi 
estabilizada, mas o trabalho 
dos bombeiros continuou para 
garantir a segurança da área ao 
redor.

A operação de rescaldo, du-
rou cerca de 4h. No total, foram 
empregadas 13 viaturas e mo-
bilizou 30 bombeiros na inter-
venção. Aproximadamente 47 
mil litros de água foram utiliza-
dos para o combate às chamas.

O incêndio causou danos à 
estrutura do prédio consumin-
do grande parte do que havia 
no local Não houve registro de 
feridos durante o incidente.

Rescaldo durou 4h e utilizou total de 13 viaturas na mobilização

Colaborador divulga 
nota de agradecimento 

após ser atropelado

Redação

No último dia 16 de julho de 
2024, às 21h, o colaborador do 
Jornal Diário da Manhã, Edson 
Rodrigues de Oliveira, e sua es-
posa, Cleide Lourenço, foram 
vítimas de um atropelamento 
por uma motocicleta em Sena-
dor Canedo, Goiás. 

“Queremos expressar nos-
sa sincera gratidão ao pronto 

atendimento prestado pela 
Polícia Militar, Corpo de Bom-
beiros, Guarda Municipal e 
pela SMT de Senador Canedo. 
Graças à eficiência e dedicação 
dessas equipes, recebemos o 
suporte necessário em um mo-
mento tão delicado”, agradece, 
Edson Rodrigues, a todos os 
envolvidos que não mediram 
esforços para socorrê-los.

Edson Rodrigues e Cleide: agradecimento ao poder público
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Ciclistas buscam 
respeito aos seus direitos
Comemora-se nesta segunda-feira, 19, o Dia Nacional do Ciclista. Goiânia é uma 

das capitais com maior prática do transporte sustentável

Beto Silva 

Comemora-se nesta segun-
da-feira, 19, o Dia Nacional 
dos Ciclistas. Escolhida em 
memória do brasiliense Pedro 
Davison, que morreu em 2006, 

aos 25 anos, atropelado por um 
condutor embriagado, a data 
chama a sociedade para a re-
flexão. O uso da bicicleta como 
meio de transporte sustentável 
tornou-se uma regra. Goiânia é 
considerada proporcionalmen-
te a capital dos ciclistas. Diante 
tamanho movimento é impor-
tante ter em conta que na luta 
pela democracia nas cidades, 
o ciclista tem direitos - e estes 
devem ser respeitados. Até o 
momento, tanto em Goiânia 
quanto em Aparecida de Goi-
ânia, nenhum candidato apre-
sentou propostas para ciclistas. 
Em todo caso existe um rol de 
direitos já conquistados.

Eles têm diversos direitos 
assegurados por leis de trânsito 
e regulamentações em muitos 
países. Estes direitos visam ga-
rantir a segurança e o respeito 
nas vias públicas.

Alguns dos principais di-
reitos dos ciclistas aqui recor-
dados pelo Diário da Manhã 
incluem o mais importante, 
quase princípio: Direito à cir-
culação. Os ciclistas têm o di-
reito de circular em todas as 
vias públicas, exceto onde ex-
plicitamente proibido (como 
em rodovias de alta velocida-
de). Eles devem ser respeitados 
como qualquer outro veículo.

Merecem uso de ciclovias e 
ciclofaixas: onde existem ciclo-
vias ou ciclofaixas, os ciclistas 
têm o direito de utilizá-las. Es-
sas vias são projetadas para sua 
segurança.

Regra muito importante e 
pouco seguida, respeito à dis-

tância segura: Os motoristas de 
veículos motorizados devem 
manter uma distância mínima 
de 1,5 metro ao ultrapassar um 
ciclista. Isso visa proteger os ci-
clistas de acidentes.

Outro direito é a preferência 
nas faixas de pedestres: os ci-
clistas têm o direito de cruzar 
faixas de pedestres desmon-
tados, e os motoristas devem 
parar para permitir sua passa-
gem, assim como fariam com 
pedestres.

Eles têm ainda o direito de 
ocupar a via: em muitos luga-
res, os ciclistas têm o direito de 
ocupar a faixa de trânsito para 
sua segurança, especialmente 
em locais onde as condições da 
via ou a segurança o justificam.

Tirar ‘fino’
Proibição de conduta peri-

gosa: os motoristas não podem 
realizar manobras perigosas ao 
redor dos ciclistas, como fechá-
-los, dar “finas”, ou jogar o veí-
culo contra eles.

Outro tema é a infraestru-
tura adequada: as cidades e 
municípios têm a responsabi-
lidade de garantir infraestru-
tura adequada para ciclistas, 
incluindo ciclovias, estaciona-
mentos seguros e sinalização 
apropriada.

Regra importante e esqueci-
da: direito à sinalização e visi-
bilidade. Os ciclistas têm o di-
reito de serem vistos e ouvidos, 
o que inclui o uso de sinaliza-
ção (como luzes e refletores) 
e dispositivos sonoros (como 
campainhas).

Enterrado como 
judeu, Silvio Santo 
não era pobre em 
dificuldades
Beto Silva

Silvio Santos não teve um en-
terro aberto ao público (ver mais 
na página 2). E o motivo é mais 
religioso. Ele optou em vida pe-
los ritos judaicos.  A questão é 
que o apresentador era primo-
gênito de Alberto Abravanel e 
Rebecca Caro, imigrantes ju-
deus sefarditas. O DM apurou 
em uma entrevista que a famí-
lia veio para o Brasil em 1924. 
Na década de 1980, em um dos 
seus programas, ele relatou de 
forma bastante clara: era des-
cendente direto por conta da 
linhagem paterna de Dom Isaac 
Abravanel, um influente judeu 
do século XV. 

Daí o nome de batismo 
Senor Abravanel. O avô de 
Silvio - Senor Abram Abra-
vanel -  morreu em 1933. 
Silvio começou a trabalhar 
como vendedor ambulan-
te aos 14 anos. Sua vida não 
tinha luxo - até mesmo por 
conta da religião. Mas não era 
um pobre em dificuldades fi-
nanceiras. O pai tinha uma 
loja e garantia o básico para 
a sobrevivência da família.  
Silvio Santos não teve velório, 
pedido feito em vida pelo apre-
sentador de TV.

“Ele pediu para que, assim 
que ele partisse, que o levásse-
mos direto para o cemitério e 
fizéssemos uma cerimônia ju-
daica. Ele pediu para que não 
explorássemos a sua passagem. 
Ele gostava de ser celebrado em 
vida e gostaria de ser lembrado 
com a alegria que viveu. Ele nos 
pediu para que respeitássemos 
o desejo dele”, disseram fami-
liares.

Brasil fica em 
13º em produção 
científica no mundo

Ainda com uma pesquisa 
com desempenho modesto, 
abaixo da média internacional 
e em queda nos últimos anos, 
o Brasil se mantém na 13ª colo-
cação no mundo em relação ao 
número de publicações científi-
cas, de 2019 a 2023.

Os dados são parte do rela-
tório “Panorama das Mudanças 
na Pesquisa no Brasil”, produ-
zido pela plataforma Clarivate 
e divulgado, nesta quinta-feira 
(15), pela Capes (Coordenação 
de Aperfeiçoamento de Pessoal 
de Nível Superior). A análise é 
feita em relação a todos os pa-
íses do mundo, mas o relatório 
destaca os 20 líderes em produ-
ção.

O país publicou, no período 
de cinco anos, 458.370 estudos, 
número próximo aos vizinhos 
imediatos de ranking Coreia do 
Sul e Rússia. O valor, porém, é 
consideravelmente distante dos 
líderes EUA (mais de 4 milhões 
de publicações), China (mais 
de 3,6 milhões) e Reino Unido 
(mais de 1,2 milhão).

Após um período de cons-
tante crescimento, desde 2021 
o número de publicações cien-
tíficas tem caído, segundo os 
dados apresentados. A queda, 
porém, reflete a tendência en-
contrada mundo afora.

O relatório da editora cientí-
fica Elsevier e da Agência Bori, 
que também observa dados so-
bre publicações de pesquisas, 
apontou recentemente dados 
semelhantes de queda na pro-
dução científica no Brasil e no 
mundo.

Denise Pires de Carvalho, 
presidente da Capes, afirmou, 
durante a apresentação do re-
latório, que a queda na produ-
ção científica no país pode ser 
explicada, em parte, pela dimi-
nuição do fomento por parte do 
MCTI (Ministério da Ciência, 
Tecnologia e Inovação).

“Não se faz ciência, não se 
produz conhecimento sem o 
adequado investimento”, disse 
Carvalho.

Considera-se como um estu-
do publicado brasileiro aquele 
que tem algum autor que faça 
parte de uma instituição nacio-
nal. 

Anac amplia 
vigilância de 
serviços da Voepass

A Anac (Agência Nacional 
de Aviação Civil) afirmou que 
vai intensificar a vigilância e 
monitoramento dos serviços 
prestados pela Voepass, antiga 
Passaredo.

A decisão foi comunicada 
durante reunião entre diretores 
da agência e representantes da 
empresa uma semana após o 
acidente em Vinhedo (SP), que 
causou a morte de 62 pessoas.

“No atual contexto pós aci-
dente aéreo, e considerando 
aspectos de fatores humanos, 
a Agência entende ser impor-
tante a intensificação da vigi-
lância continuada e do moni-
toramento do serviço prestado 
pela empresa, estabelecendo 
parâmetros para evitar anorma-
lidades na operação”, diz a nota 
da Anac.

Ciclista querem respeito: metrópoles tornaram-se espaço
de prática sustentável de transporte consciente e saudável 
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Homem autuado em
R$ 50 mil por soltar peixes em lago

Redação

A Agência Municipal do 
Meio Ambiente (Amma) identi-
ficou a soltura de cerca de dois 
mil peixes exóticos no lago do 
Parque Antônio Wagno Codó, 
no setor Parque das Flores, e 
autuou o responsável em R$ 50 
mil. O caso foi encaminhado 
para instauração de inquérito 
policial por parte da Delegacia 
Estadual do Meio Ambiente 
(Dema) e análise da Secretaria 
de Estado do Meio Ambiente 
e dos Recursos Hídricos (Se-
mad), tendo em vista que o lago 

onde a soltura clandestina foi 
realizada possui vazante para o 
Rio Meia Ponte. 

De acordo com o relatório 
técnico do órgão ambiental 
competente foi possível iden-
tificar algumas das espécies 
soltas no lago, como a carpa 
(Cyprinus carpio), pirarara 
(Phractocephalus hemioliop-
terus), tilápia (Oreochromis ni-
loticus e Coptodon rendalli) e 
pintado real (espécie híbrida), 
entre outras espécies, todas 
exóticas, considerando a bacia 
hidrográfica de Goiânia. 

De acordo com a Gerên-
cia de Proteção e Manejo da 
Fauna, as solturas indevidas 
podem causar o declínio das 
populações locais, com a pro-
vocação de competição entre 
as espécies, e o desequilíbrio 
do ecossistema, alterando o 
pool genético das populações, 

afetando a proteção da diver-
sidade genética e morfológica 
dos estoques, além da gestão 
do ecossistema, respeitando 
a capacidade de suporte e re-
composição da área. 

As placas nos 25 parques pú-
blicos de Goiânia que possuem 
lago já alertam sobre a proi-
bição de nadar e pescar, com 
base na legislação do Plano 
Diretor de Goiânia, instituído 
pela Lei Complementar Muni-
cipal 349/2022, e pelo Decreto 
Federal 6514/2008. Além disso, 
a Amma orienta que é proibido 
realizar solturas de animais nos 
parques da cidade, e que a ação 
pode provocar dano ambiental. 

Todos os 25 lagos em par-
ques de Goiânia são monito-
rados pelo órgão ambiental. O 
manejo das espécies é indicado 
apenas quando há realmente 
riscos ao meio ambiente. 

Caso fiscalizado pela 
Amma foi encaminhado 
para Delegacia Estadual 
do Meio Ambiente (Dema) 
para instauração de 
possível inquérito criminal

Fiscalização Ambiental autuou suspeito por
soltura de peixes no lago do Parque das Flores

Grávidas, lactantes e crianças
têm direito a vagas especiais

Redação

Mulheres grávidas, lactantes 
e crianças de até 2 anos têm di-
reito a vagas preferenciais em 
estacionamentos públicos e 
privados de Goiânia. O direi-
to está previsto na Lei Federal 
13.146, de 2015, e a vaga é a 
mesma destinada a idosos e 
pessoas com deficiência.

No caso das gestantes é ne-
cessário que seja apresenta-
do um laudo do médico que 

acompanha a gravidez, que 
terá como validade a data pro-
vável do parto. Para lactantes é 
necessário apresentar o laudo 
do pediatra que acompanha 
a criança, para atestar a ama-
mentação, com prazo de até 1 
ano. Caso após esse período a 
mãe continue amamentando, 
basta apresentar um novo lau-
do para que o benefício seja re-
novado. 

A emissão do cartão especial 
de estacionamento para crian-
ças de até dois anos é emitido 
em nome da própria criança, 
e não do responsável. É neces-
sário ser morador e comprovar 
endereço em Goiânia. 

Todos os estabelecimentos 
públicos e privados da capital 
devem se adequar, de acordo 

com a legislação 303/304 do 
Contran, baseada no Estatuto 
do Idoso e pessoas com defi-
ciência. O quantitativo míni-
mo para essas vagas é 2% para 
idosos e 2% para cidadãos com 
mobilidade reduzida. 

De acordo com a Lei, o titu-
lar do cartão deve estar presen-
te quando a vaga for utilizada. 
Em caso de irregularidade na 
utilização, o usuário perde o 
benefício e é autuado com per-
da de sete pontos da Carteira 
Nacional de Habilitação do 
Condutor (CNH), multa de R$ 
293,47 e remoção do veículo. 

O cartão pode ser solicitado 
pelo site da Prefeitura de Goi-
ânia no seguinte link: https://
www10.goiania.go.gov.br/sisi-
pweb/

Direito está previsto na Lei 
Federal 13.146, de 2015. 
Vaga é a mesma destinada 
a idosos e pessoas com 
deficiência

Mulheres grávidas, lactantes e crianças de até 2 anos têm direito a vagas 
preferenciais em estacionamentos públicos e privados de Goiânia

Medidas para enfrentamento dos
efeitos do período seco e quente

Redação

A Prefeitura de Goiânia, por 
meio da Secretaria Municipal 
de Educação (SME), determi-
nou a adoção de cuidados pre-
ventivos nas unidades educa-
cionais da Rede Municipal de 
Educação para o enfrentamen-
to do período seco e quente. As 
orientações visam garantir a 
saúde e bem-estar nos Centros 
Municipais de Educação Infan-

til (Cmeis) e escolas.
No ofício endereçado aos 

diretores das rede está listada 
uma série de orientações quan-
to ao aumento da temperatura 
e a baixa umidade relativa do 
ar. Eses fatores podem afetar a 
saúde da população, em espe-
cial das crianças, que são mais 
suscetíveis às doenças relacio-
nadas à exposição prolongada 
a essas condições.

O documento recomenda a 
adequação das aulas de educa-
ção física, evitando as ativida-
des que exijam grande esforço 
físico e exposição solar. Outra 
ação é a manutenção do am-
biente ventilado, se possível, 
com portas e janelas abertas. 

A diretora do Cmei Lygia 
Rassi, Lucyvana Viana, explica 

que a unidade tem adotado di-
versas medidas para garantir o 
bem-estar e a saúde das crian-
ças. “Para combater o clima 
mais pesado da tarde, estamos 
implementando banhos refres-
cantes da cabeça aos pés todos 
os dias, nos chuveiros ou até 
com a mangueira”, destaca.

“Para tornar as refeições 
mais atrativas e refrescantes, 
sem sair do cardápio elabora-
do pela SME, faremos adapta-
ções como laranjinhas frescas, 
picolés de fruta congelada e 
vitaminas de banana que se 
transformam em geladinhos 
deliciosos”, explica Lucyvana. 

A hidratação é uma priori-
dade crucial durante períodos 
de baixa umidade. As garrafi-
nhas de água acompanham as 

crianças em todos os espaços, 
garantindo que elas tenham 
acesso constante à água. Além 
disso, os profissionais incenti-
varão a ingestão de água o tem-
po todo, principalmente entre 
as crianças menores.

Confira outras orientações
- Incentivar a ingestão de 

água e sucos naturais
- Recomendar que as fa-

mílias incentivem seus filhos 
a levarem para a escola a sua 
própria garrafa para água, fa-
cilitando o processo de hidra-
tação

- Evitar alimentos de difícil 
digestão, que podem causar 
sensações desconfortáveis de 
sonolência e desatenção

- Utilizar toalhas ou panos 

umidificados e recipientes com 
água nos ambientes e, se possí-
vel, dormir em local arejado e 
umidificado

- Manter a higiene domésti-
ca, evitando o acúmulo de po-
eira, que desencadeia proble-
mas alérgicos

- Evitar banhos quentes, 
pois provocam o ressecamento 
da pele

- Recomendar o uso de soro 
fisiológico nos casos de irrita-
ção das vias aéreas e dos olhos

- Usar roupas de cor clara e 
tecidos leves que permitam que 
a transpiração seja evaporada e 
não fique retida no tecido

- Fazer uso de alguma pro-
teção ao expor-se ao sol, como: 
filtro solar, sombrinha, chapéu, 
boné

Rede municipal de 
educação atua em 
Goiânia contra aumento 
da temperatura e baixa 
umidade relativa do ar, 
fatores que podem afetar 
a saúde das crianças
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Como a abelha é tão 
vital para o homem

Wandell Seixas

“Segredos de um Apicultor”, 
que narra a experiência do au-
tor na atividade relativa à cria-
ção de abelhas no Estado e en-
fatiza a sua importância para a 
sobrevivência da humanidade, 
foi lançado, na última sexta-fei-
ra à noite, 16, em solenidade na 
Câmara Municipal de Goiânia.

A propositura da homena-
gem foi de autoria do vereador 
Denício Trindade que discor-
reu sobre o trabalho de Ansel-
mo Najjar, observando que o 
apicultor colhe cerca de mil 
quilos de mel por ano. Lem-
brou, ainda, que o autor da 
publicação ultrapassou os li-
mites goianos ao conceder en-
trevistas sobre a apicultura em 
programas como de Jô Soares, 
bastante conceituado, enquan-
to existiu.

Anselmo Najjar, descenden-
te de árabe, nasceu em Ipame-
ri, região da Estrada de Ferro 
Goiás, onde criou o primeiro 
apiário. Com o incremento da 
soja na área e o conseqüente 
uso dos agrotóxicos no comba-
te às doenças e pragas, optou 
por transferir o apiário Karime 
para Guapó, na Grande Goiâ-
nia.

Segundo Anselmo, “se as 

abelhas desaparecerem da face 
da Terra, a humanidade terá 
apenas mais quatro anos de 
existência”. Esclarece que “sem 
abelhas não há polinização, 
nem reprodução da flora, sem 
flora não há animais e sem ani-
mais não haverá raça humana”.

Em “Segredos de um Apicul-
tor”, Najjar mostra como cap-
turar um enxame, como fazer 
uma barba de abelhas, como 
fazer com que as abelhas façam 
favos de mel dentro de vidros. 
E impressionante: como fazer 
com que elas produzam mel 
em formas de letras. Ainda es-
culturas com nomes feitos pe-
las abelhas em cores diferentes 
do mel.

O autor, uma figura simples, 

cobra cuidados ao lidar com as 
abelhas, para “evitar ferroadas”. 
Observa que já chegou a ser 
hospitalizado por esse descui-
do. O local do apiário deve ser 
em uma baixada, recomenda, 
“pois produzem mais mel, por-
que a abelha transporta mais 
néctar. Dá dicas, também, para 
saber se o mel é puro, indica 
época da colheita e traz outras 
curiosidades.

Setor apícola brasileiro
No Brasil, a cadeia produtiva 

apícola se destaca como uma 
fonte alternativa sustentável 
de emprego e renda, especial-
mente para pequenos produ-
tores: dados do IBGE apontam 
que 82% dos mais de 100 mil 

apicultores brasileiros produ-
zem em contexto de agricultura 
familiar. A atividade pode ser 
desenvolvida em todas as regi-
ões do país, devido à sua flora 
diversificada, à sua extensão 
territorial e à variabilidade cli-
mática, favorecendo a produ-
ção de mel o ano todo.  

Além disso, o Brasil é grande 
produtor de mel orgânico, em 
razão de seu alto percentual de 
áreas preservadas. Atualmente, 
nenhum outro país tem o po-
tencial de oferecer mel orgâni-
co como o brasileiro. O Nordes-
te, em particular, é responsável 
pela grande maioria do produ-
to orgânico que é produzido e 
exportado pelo país. 

Ainda segundo o IBGE, mais 

de 90% dos estabelecimentos 
com apicultura no Nordeste 
brasileiro estão no Semiárido, 
mais especificamente na Bahia, 
Ceará e Piauí. Este último é 
o estado que mais exporta o 
produto: foi responsável por 
36,6% das vendas estrangeiras 
em 2023, movimentando US$ 
31,2 milhões. Em segundo lu-
gar veio Minas Gerais, com US$ 
13,3 milhões. 

Segundo dados da ABEMEL, 
em 2023, o Brasil exportou US$ 
85.224.000 milhões de mel.  Os 
Estados Unidos foram de longe 
o principal destino do produto 
(76%), seguidos por Alemanha 
(7%) e Canadá (6%). 

Descendente de árabe, 
que nasceu em Ipameri, 
região da Estrada de Ferro 
Goiás, explica importância 
delas para humanidade. 
Entenda como as abelhas 
equilibram o mundo

Anselmo Najjar, apicultor: “se as abelhas desaparecerem da face da Terra, 
a humanidade terá apenas mais quatro anos de existência”

Polêmicos, Crocs viram tendência
de luxo e estão nos pés dos famosos

Folhapress

Não é de agora que os ta-
mancos de borracha mais fa-
mosos do mercado os Crocs 
causam polêmica. Entre os que 
julgam horríveis e os que ado-
ram, pelo conforto, há aqueles 
que acham o calçado estiloso. 
Justin Bieber, Nicki Minaj, Lil 

Nas X, Post Malone, Kendall 
Jenner e Gkay parecem perten-
cer a este terceiro grupo, tanto 
que fizeram parcerias e apare-
cem nas redes posando, orgu-
lhosos, com seus pares nos pés. 
O público em geral, gente como 
a gente, não fica de fora. No 
Pinterest, as buscas entre ju-
lho e agosto de 2024 por “looks 
com crocs”, “crocs outfits” e 
“crocs aesthetic” aumentaram 
20, 30 e 300%, respectivamente, 
em relação ao mesmo período 
em 2023. Na rede social, é pos-
sível achar diversas inspirações 
de combinações estilosas usan-
do o calçado.

Contudo, apesar do poder de 
influência das grandes figuras 
midiáticas, o sapato como peça 
fashion ainda não está nos pés 
do povo, que continua usando 
os modelos clássicos casuais  - 
ou nenhum. Colaborações com 
marcas não tão famosas, mas 
específicas, fizeram com que a 
Crocs se tornasse item de luxo 
entre um público restrito. Pode 
manter a calma: a nova geração 
de tamancos não é para todo 
mundo, e a marca sabe disso. 
Sabe bem.

A Crocs foi fundada em 
2002 por três amigos velejado-
res que buscavam um calçado 

para usar em barcos: confortá-
vel, antiderrapante e que não 
acumulasse água. Ele leva esse 
nome devido à aparência, que 
lembra um crocodilo. Com a 
popularização, profissionais 
como chefes da cozinha e da 
área da saúde passaram a in-
cluí-lo em seus uniformes.

Contudo, houve uma vira-
da. Lorenzo Merlino, estilista 
e professor de tendências da 
FAAP, disse que a marca repre-
senta um caso clássico de uma 
empresa que soube muito bem 
trabalhar seu aspecto negativo 
e trazer um retorno lucrativo, 
aparecendo até nas passarelas.

A imagem do produto pelo 
público está longe de ser ma-
joritariamente positiva. Para 
muitos, o tamanco é sinônimo 
de sapato pouco sofisticado. 
Cafona, sejamos francos. Mas a 
empresa usou isso a seu favor. 
“Em vez de fazer uma campa-
nha contra e falar nas mídias 
que o sapato é maravilhoso, 
eles preferiram assumir uma 
posição contrária”, disse Loren-
zo. “Sim, o sapato é estranho. 
Sim, ele é único. Sim, ele não 
é para todo mundo”, foi o que a 
marca deixou claro, segundo o 
professor. 

Calçado de sucesso 
internacional torna-se 
cada vez mais popular ao 
assumir características que 
podem ser entendidas 
como negativas

Governo retoma pavimentação da GO-132, 
entre Niquelândia e Colinas do Sul

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Agência Goiana de 
Infraestrutura e Transportes 
(Goinfra), retomou as obras 
de pavimentação da GO-132, 

entre Niquelândia e Colinas 
do Sul. Após rescisão unilate-
ral com a antiga contratada, a 
autarquia convocou as demais 
participantes do certame para 
dar continuidade ao empreen-
dimento. 

Inicialmente, foram reto-
madas as obras e serviços de 
terraplenagem nos quase 14 
quilômetros não pavimenta-
dos, englobando a execução 
de cortes e aterros nos pontos 
necessários. Com a conclusão 

destes trabalhos, será realiza-
da a aplicação do tratamento 
superficial duplo (TSD) e de 
microrrevestimento asfáltico, 
além da implantação da sinali-
zação horizontal e vertical.

As equipes da Goinfra tam-

bém vão realizar a aplicação 
de microrrevestimento asfál-
tico nos 9,5 quilômetros já pa-
vimentados anteriormente. A 
obra recebe R$ 24 milhões de 
investimentos oriundos do Te-
souro Estadual.

Conforme especialistas, sem abelhas não existe polinização, nem reprodução 
da flora, sem flora não há animais e sem animais não haverá ser humano
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TRE-GO lança aplicativo
para combate às fale News
nas eleições de outubro

Alego enaltece o papel da
UEG no progresso de Goiás,
em sessão proposta pelo 
deputado Gustavo Sebba

Redação

O Tribunal Regional Eleito-
ral (TRE-GO), em parceria com 
a Universidade Federal de Goi-
ás (UFG), lançou um aplicativo 
para combate à desinformação. 
Com uso de inteligência artifi-
cial, a ferramenta pode analisar 
áudios e vídeos, além de sites e 
redes sociais para averiguar a 
veracidade da informação que 
circula pelo domínio. O dispo-
sitivo tem como objetivo auxi-
liar a Justiça durante o processo 
eleitoral deste ano.

Segundo o professor que li-
dera a iniciativa na UFG, Elio-
mar Araújo de Lima, do Ins-
tituto de Informática (INF), o 
aplicativo não estará dispo-
nível para o público geral no 
momento. Para eleições muni-
cipais deste ano, apenas os ma-
gistrados poderão utilizar da 
ferramenta. Entretanto, a ideia 
da parceria é disponibilizar o 
artifício para que qualquer pes-
soa utilize.

“O aplicativo será utiliza-
do pelos desembargadores do 
Tribunal de Justiça De Goiás 
(TRE-GO), o uso para a po-
pulação pode acontecer após 

a conclusão do projeto piloto 
durante as eleições municipais 
deste ano. Isso vai depender 
muito dos avanços e da evolu-
ção do nosso trabalho. A nossa 
principal preocupação é com 
a segurança e integridade para 
não gerar efeito colateral”, ex-
plica o docente de sistemas de 
informação.

Lima explica que a ferra-
menta analisa o material for-
necido com inteligência artifi-
cial e posteriormente gera uma 
probabilidade do conteúdo ser 
enganoso. “Digamos uma ima-
gem adulterada, com uma dis-
torção, o aplicativo identifica o 
que foi distorcido. Claro que o 
modelo não é 100%, ainda vai 
ser aperfeiçoado, mas tem esta-
bilidade”, explica.

Para o presidente do TRE-
-GO, Luiz Cláudio Veiga Braga, 
o aplicativo será positiva para 
o processo eleitoral. Ele expli-
ca que com base no trabalho, a 
Justiça Eleitoral poderá buscar 
ações com base nas falsas in-
formações. “Os benefícios são 
enormes, a ferramenta evita 
desigualdade na disputa elei-
toral e evita os ganhos com a 
desinformação”, afirma.

Luiz Cláudio Braga: transparência nas eleições em Goiás

Redação

A Assembleia Legislativa de 
Goiás (Alego) celebrou os 25 
anos da Universidade Estadual 
de Goiás (UEG) em uma sessão 
solene, proposta pelo deputa-
do Gustavo Sebba (PSDB). O 
evento destacou a importância 
da UEG na transformação eco-
nômica e social do Estado.

Gustavo Sebba destacou 
ainda a importância da união 
de diversos institutos de en-
sino na fundação da UEG e o 
impacto dessa integração na 
qualificação da educação, es-
pecialmente nas regiões mais 
remotas do Estado. “Mais do 
que criar no papel, a UEG re-
presentou investimentos nos 
quatro cantos de Goiás, levan-
do esperança à população do 
interior, que nem sonhava com 
diploma superior por falta de 
recursos financeiros”, pontuou 
o deputado.

O parlamentar também 
mencionou as conquistas da 
UEG ao longo de suas duas 

décadas e meia de existência, 
como a formação de mais de 
110 mil graduados e a oferta de 
bolsas de estudo que garantem 
o acesso à educação superior 
para a população de baixa ren-
da. “Oito em cada dez estudan-
tes têm renda familiar de até 
três salários mínimos. Hoje, são 
13 mil alunos matriculados, e a 
maioria tem esse como o único 
caminho possível para melho-
rar de vida”, afirmou.

A sessão solene prestou ho-
menagem ao ex-governador de 
Goiás e presidente nacional do 
PSDB, Marconi Perillo, reco-
nhecido por seu papel crucial 
na criação da UEG e também 
aos professores, alunos, egres-
sos, servidores e gestores da 
universidade que foram igual-
mente reconhecidos por suas 
contribuições destinadas ao 
sucesso da instituição.

O ex-reitor da UEG, Haroldo 
Reimer, discursou em nome 
dos homenageados.

Café da manhã

ULISSES AESSE

ulissesaesse6@gmail.com

‘Nossas dúvidas são traidoras e nos fazem perder o que, 
com frequência, poderíamos ganhar, por simples 

Mostrando a grande importância histórica e da tradição 
da Romaria de Muquém, o vice-governador Daniel Vilela 
lembrou que a festa se tornou ‘referência nacional de 
devoção e demonstração de fé’. A declaração foi dada logo 
após sua participação na missa solene e festiva, que marcou 
o encerramento da Romaria Nossa Senhora D’Abadia do 
Muquém, um dos eventos religiosos mais antigos e tradicionais 
do estado. A romaria, que teve início no dia 5 de agosto, celebra 
este ano sua 276ª edição. ‘Essa é a celebração mais antiga do 
Centro-Oeste brasileiro. Há tantos anos as pessoas estão aqui 
buscando um momento de fé, um momento de religiosidade e 
de comunhão com Deus’, disse Daniel. Em entrevista logo após 
a missa, marcada por momentos de reflexão e espiritualidade, 
o vice-governador ressaltou o significado de manter viva a 
tradição religiosa. ‘Poder vir aqui, como representante político 
desse povo de Deus,  junto com o governador Ronaldo Caiado, 
reforça nosso compromisso com os goianos’, declarou. O vice-
governador, ao lado do governador Ronaldo Caiado, enfatizou 
a importância de pedir por paz, prosperidade e bênçãos para 
o estado e para o povo goiano. Em sua fala, destacou que 
a romaria é um momento de agradecer pelas conquistas 

alcançadas, tanto no âmbito 
pessoal quanto coletivo. 
‘É tempo de pedir paz, 
prosperidade e bênçãos 
para todos. É, sobretudo, 
hora de agradecer nossas 
bênçãos pessoais e as 
inúmeras conquistas do 
estado de Goiás’, disse.

lO jornalista jurídico João Camargo 
Neto recebeu convidados e 
personalidades do meio jurídico 
em jantar exclusivo no decorado 
do Bauhaus, empreendimento 
de alto luxo da Sousa Andrade 
Construtora, em frente ao Parque 
Vaca Brava. O encontro se deu em 
comemoração ao Dia do Advogado, celebrado em 13 de 
agosto. No registro, João está acompanhado de Rafael 
Rabelo, gerente comercial da Sousa Andrade.
lNão é exagero. Sílvio Santos foi o maior apresentador da 

televisão brasileira. Popular sem ser vulgar e inteligente 
sem ser arrogante. A telinha perde seu grande motivador.
lO problema com os acidentes na aviação tupiniquim é 

que aumentou e muito o número de aeronaves nos céus 
brasileiros. Principalmente de aviões de pequeno porte.
lO pior já está ocorrendo. As redes sociais, principalmente 

o Instagram, está lotado de peças publicitárias de 
candidatos clamando por votos. A maioria paga e sem 
conteúdo... 
l’Então Jesus tornou a falar-lhes, dizendo: Eu sou a luz do 

mundo; quem me segue de modo algum andará em trevas, 

Daniel exalta a fé da 
Romária de Muquém 

Estratégia
Bem, pelo jeito, a estratégia 
de Elon Musk, de tirar o 
escritório do ‘X’ no Brasil, é 
dificultar as suas respostas 
ao poder Judiciário brasileiro. 
Sem endereço aqui, as 
notificações ficam mais 
difíceis de serem feitas. 
 
Descumprindo
O fato é que Elon Musk não 
está brigando com o ministro 
Alexandre de Moraes, mas 
querendo descumprir a 
legislação brasileira. 

Vilão!!!
O Vila Nova deu um alento 
para os seus torcedores após 
ganhar do time do Sport. 
Mas ainda continua fora 
do chamado G4. 

Vergonha
A falta de transparência na 
aprovação das emendas no 
Congresso tem cheiro de 
‘falta de vergonha’. 

Mais uma
De novo essa mania da 
MegaSena acumular.  

O futuro
Agora é saber como ficará 
o Sistema Brasileiro de 
Televisão, o famoso SBT, 
com a morte do seu maior 
timoneiro, Silivo Santos.

Embolou
Pelo jeito a disputa em 
Goiânia está mesmo 
embolada. Não dá para 
dizer quem será o prefeito  
de Goiânia. Três, de fato, 
disputam o páreo.

Piadinha
Guilherme Boulos errou em 
cair na provocação de Pablo 
Marçal. Virou meme e  
perdeu muitos votos. 

Buracolândia
O problema dos buracos 
nas ruas de Goiânia, aliás, 
das cidades que integram a 
chamada ‘Grande Goiânia’, 
é que empobrecem o bolso 
dos motoristas, que são 
obrigados a comprarem 
pneus e amortecedores 
novos, após passarem pelas 
crateras e terem seus veículos 
danificados. Só isso tudo.

‘COM SEU TALENTO E CARISMA LANÇOU E DEU APOIO A MUITOS TALENTOS DA TELEVISÃO, DO HUMOR E DO JORNALISMO. ERA UMA DAS PESSOAS MAIS CONHECIDAS 
E QUERIDAS DO NOSSO PAÍS. AO LONGO DOS ANOS, NOS ENCONTRAMOS EM PROGRAMAS DE TV, REUNIÕES E CONVERSAS, SEMPRE COM RESPEITO E CARINHO. A SUA 

PARTIDA DEIXA UM VAZIO NA TELEVISÃO DOS BRASILEIROS E MARCA O FIM DE UMA ERA NA COMUNICAÇÃO DO PAÍS’, PRESIDENTE LULA, SOBRE SÍLVIO SANTOS

Deborah Colker em Goiânia 
Neste mês, a Companhia de Dança Deborah 
Colker chega ao Teatro Goiânia com o novo 
espetáculo ‘Sagração’. Na versão dirigida por 
Deborah Colker, a música clássica de Stravinsky 
encontra ritmos brasileiros no espetáculo 
inspirado por visões ancestrais sobre a origem 
do mundo. A apresentação acontece em duas 
sessões nos dias 23 e 24 de agosto (sexta-feira 
e sábado às 21h). Vale a pena conferir. 
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Disputa pela prefeitura de 
Goiânia caminha para 2º turno

Helton Lenine

A segunda rodada da pes-
quisa Serpes/O Popular apon-
ta a realização de segundo tur-
no na disputa pela prefeitura 
de Goiânia. Segundo o levan-
tamento, se as eleições fossem 
hoje, o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD) venceria o plei-
to com 40,4% da preferência 
do eleitorado, contra 33,8% da 
deputada federal Adriana Ac-
corsi (PT).

Em relação à pesquisa di-
vulgada em julho, houve uma 
diminuição na diferença entre 
Vanderlan e Adriana. O sena-
dor tinha 12,8 pontos a mais 
e agora caiu para 6,6 pontos. 
Vanderlan tinha 41,6% e a pe-
tista aparecia com 28,8%.

Nas últimas eleições em 
Goiânia o prefeito foi eleito em 
segundo turno. Em 2020, Ma-
guito Vilela derrotou o próprio 
Vanderlan Cardoso; em 2016, 
Iris Rezende venceu Vander-
lan Cardoso também no se-
gundo turno.

A pesquisa revela, também, 
alto porcentual de eleitores 
indecisos em Goiânia: 60,1% 
e 72,% vão anular o voto. O 

início da campanha eleitora, 
com eventos de rua como ca-
minhadas e carreatas e a dis-
tribuição de panfletos, além da 
propaganda eleitoral de rádio 
e televisão contribuem para o 
eleitor definir o voto ao pleito 
de 6 de outubro.

Estimulada
Na pesquisa estimulada, 

Adriana Accorsi está em pri-
meiro lugar, com 22,8% de 
intenção de voto, em empate 
técnico com Vanderlan, que 
aparece com 21,1%. Sandro 
Mabel (União Brasil) alcança 

15,3%; Rogério Cruz (SD), 
9,0%; Fred Rodrigues (PL), 
5,8%; Matheus Ribeiro (PSDB), 
2,8%; e Professor Pntaleão 
(UP), 1,3%.

Na espontânea, Adriana Ac-
corsi lidera com 10,6% de pre-
ferência do eleitorado; Sandro 
Mabel está em segundo lugar 
com 7,8%; Vanderlan Cardoso 
tem 6,7%; Rogério Cruz, 4,0%; 
Fred Rodrigues, 1,7%.

O prefeito Rogério Cruz é 
o mais rejeitado entre os elei-
tores goianienses, com 45,4%, 
seguido de Adriana Accorsi, 
que aparece com 33,6%. Pro-

fessor Pantaleão vem em ter-
ceiro lugar com 15,6%; Fred 
Rodrigues, 11,6%; Sandro 
Mabel, 11,5%; Vanderlan Car-
doso, 11,5%; e Matheus Ribei-
ro, 10,5%.

Evangélicos
No universo dos eleitores 

evangélicos, segundo o Serpes, 
Vanderlan Cardoso aparece 
com 21,5% e Adriana Accor-
si tem 19,5% de preferência. 
Somente nesse segmento o 
prefeito Rogério Cruz, que é 
pastor, e o ex-deputado esta-
dual Fred Rodrigues chegam a 

11,7% e 10,7%, respectivamen-
te.

No segmento de eleitores 
católicos, Adriana alcança 
23,2% e Vanderlan consegue 
22,2%. Samdro Mabel obtém 
16,2%.

O Instituto Serpes ouviu 
601 eleitores em Goiânia nos 
dias 12 e 13 de agosto de 2024. 
A margem de erro é de 4 pon-
tos porcentuais para mais ou 
para menos e o intervalo de 
confiança é de 95%. Pesqui-
sa foi registrada no Tribunal 
Superior Eleitoral (TSE) sob o 
número GO-07569/2024.

Pesquisa Serpes/O 
Popular aponta cenário 
com o senador Vanderlan 
Cardoso (PSD) e a Adriana 
Accorsi (PT) na etapa final 
para a escolha do próximo 
gestor da capital

Vanderlan Cardoso (PSD) Adriana Accorsi (PT) Sandro Mabel (União Brasil)

Pesquisa perpetua tensão e 
indica ‘despertar’ do voto útil

Welliton Carlos

O resultado do Serpes divul-
gado na noite de sexta-feira, 16, 
pelo jornal “O Popular” mante-
ve a disputa de Goiânia em ten-
são: traz Adriana Accorsi (PT) 
bem melhor do que no levanta-
mento anterior, com 22,8%, an-
tes eram 19%, e apresenta dois 
candidatos da direita em con-
corrência direta por ao menos 
uma vaga no segundo turno - 
Vanderlan Cardoso (PSD) com 
21,1%, e Sandro Mabel (UB), 
com 15,3%. Mas não elimina a 

hipótese de que o PT fique de 
fora da disputa, uma vez que 
sete pontos separam o primeiro 
do terceiro colocado. E existem 
dias e espaço para relembrar 
traumas do passado sedimen-
tados em gestões do PT.

A pesquisa deixa ao grupo 
de Rogério Cruz (Solidarieda-
de), com 9%, e Fred Rodrigues 
(PL), 5,8%, a sensação de que 
estão ainda mais distantes do 
segundo turno. Compensa 
seguirem na campanha que 
já indica uma luta alucinada 
entre os três primeiros coloca-

dos? Com esta dúvida, os dois 
podem sofrer com as primeiras 
ondas de voto útil, que surgem 
geralmente na metade da cam-
panha.

Mabel tem indicativo de 
crescimento claro na medida 
em que a campanha se encor-
pa - e as carreatas do final de 
semana mostraram isso. Ele 
atrai gravitacionalmente o voto 
útil. Uma das espécies do voto 
tático, é a criação de dúvidas no 
eleitor do candidato ‘fraco’. Tra-
ta-se de capítulo interessante 
da teoria dos jogos e que cos-

tuma ser despertada intuitiva-
mente pelo eleitor. Ocorre que 
os demais candidatos podem 
eles próprios também plantar 
a dúvida e acelerar esta migra-
ção desesperada de votos. É o 
que ocorreu na verticalização 
de votos entre Ciro Gomes e 
Lula - que tomou de Ciro cerca 
de 9% logo no segundo mês de 
campanha em 2022.

Ciro teve naquele ano 3,05% 
dos votos. Na disputa de 2018 
teve 12,47%. Esse ‘milagre’ do 
derretimento se deve ao fe-
nômeno estudado pela Teoria 

dos Jogos. A criação de um sis-
tema de votação que encoraja 
o voto tático - despertado por 
memórias e sabores do passa-
do - pode ser agradável tanto 
a Vanderlan quanto a Mabel. 
Pode ser este o caminho defi-
nidor dos nomes que seguirão 
para o segundo turno. E o PT 
pode passar ao segundo turno? 
Grandes chances. Mas o voto 
útil - principalmente origina-
da na sangria do PL - já levaria 
uma candidatura da direita ao 
topo. Ela já viraria em primeiro 
no limiar de outubro.

Propaganda, regras e inteligência
artificial nas eleições deste ano

Agência Brasil

O período de propaganda 
eleitoral começou sexta-feira 
(16) para as eleições municipais 
de 2024. A evolução do uso da 
inteligência artificial no marke-
ting marca as campanhas deste 
ano e impacta as regras esta-
belecidas pelo Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE), que devem 
nortear o comportamento dos 
participantes da disputa política 

nas redes sociais. 
Durante este período, os 

candidatos podem mostrar suas 
propostas para o público por 
meio de eventos presenciais, te-
levisão, rádio, internet e jornal. 
A advogada eleitoral Fernanda 
Viotto explica o que é conside-
rado propaganda eleitoral.

O Tribunal Superior Eleitoral 
considera propaganda eleitoral 
aquela que busca captar votos 
por meio de plataformas publi-
citárias permitidas pela lei, em 

que o candidato divulga suas 
propostas e dirige mensagens 
ao eleitor. 

A Inteligência Artificial é um 
dos grandes destaques tecnoló-
gicos dos últimos anos, e con-
siste em sistemas que realizam 
tarefas replicando a inteligência 
natural, e que permite a análise 
de dados, criação de conteúdo, 
monitoramento das redes so-
ciais, chatbots, personalização 
de mensagens, entre outras ati-
vidades. A inovação é usada em 

campanhas eleitorais no mun-
do todo, como nos países: Esta-
dos Unidos, índia, Indonésia e 
Bangladesh.

É permitido o uso de alto-fa-
lantes, material gráfico e carre-
atas, mas com limitações. “Os 
alto-falantes podem ser usados 
até a véspera das eleições, das 
8h às 22h, mas não devem ser 
utilizados em uma distância 
menor a 200 metros de escolas, 
igrejas, bibliotecas públicas, 
teatros em funcionamento, tri-

bunais, quarteis e sedes dos po-
deres Legislativo e Executivo. Os 
trios elétricos estão proibidos, 
no entanto carros e minitrios 
são permitidos em carreatas, 
passeatas, caminhadas e reuni-
ões de comício, seguindo limite 
de som de até 80 decibéis”. 

Os “santinhos” podem ser 
entregues até as 22h do dia que 
antecede as eleições, sendo que 
o mesmo prazo é estabelecido 
para a realização de carreatas, 
caminhadas e passeatas. 
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‘Supercalor’ segue em
cidades goianas nesta segunda-feira

Beto Silva

Conforme alerta do Institu-
to Nacional de Meteorologia 
(Inmet), a onda de calor que 
começou sábado deve durar 
até esta segunda-feira, 19, em 
várias regiões do Brasil. 

A temperatura sobe até 5º 
C e traz risco à saúde. No Bra-
sil,  Norte Pioneiro Paranaense, 

Serrana, Oeste Catarinense, 
Centro-Sul Mato-grossense, 
Presidente Prudente, São José 
do Rio Preto, Metropolitana de 
Curitiba, Vale do Itajaí, Leste de 
Mato Grosso do Sul, Campinas, 
Noroeste Rio-grandense, Bau-
ru, Piracicaba e Grande Floria-
nópolis são as regiões que mais 
sofrem com o calor.

O Sul Goiano está na lista 
das regiões que sofrem o im-
pacto desde sábado. 

Aruanã - 38°C; Cachoeira 
Alta - 37°C; Caçu - 36°C; Chapa-
dão do Céu - 35°C; Itajá - 36°C; 
Itarumã - 35°C; Jataí - 36°C; 
Lagoa Santa - 35°C; Mineiros 

- 36°C; Paranaiguara - 35°C; 
Portelândia - 36°C;; Santa Rita 
do Araguaia - 36°C; São Simão 
- 35°C e Serranópolis - 37°C es-
tão na lista de cidades que me-
recem atenção.

Umidade
Médicos indicam que em 

casos de umidade relativa do 
ar baixa devemos lavar as mãos 
com frequência e evitar colocá-
-las na boca e no nariz. 

Outra recomendação co-
mum inclui beber água de for-
ma constante. É preciso evitar 
a prática de exercícios físicos 
entre 10h e 16 h.

Inmet permanece com 
alerta para onda de calor. 
Temperatura sobe até 5º C no 
período que se encerra hoje. 
Goiânia terá máxima de 38°C

Aruanã está na lista dos municípios que
enfrentam onda de calor nos últimos dias

Plataforma incentiva
aprendizado da língua inglesa

Redação

Vice-governador de Goiás, 
Daniel Vilela se uniu com a se-
cretária de Estado da Educação 
(Seduc), Fátima Gavioli, para 
lançar o “Go English”, plata-
forma on-line com conteúdos 
interativos e pedagógicos em 
língua inglesa. 

Pela proposta, os professo-
res da rede estadual, ao atua-
lizarem seus conhecimentos e 
adquirirem novas práticas para 
ministrar a disciplina, amplia-
rão a qualidade do processo de 
ensino-aprendizagem em sala 
de aula.

O lançamento ocorreu na 
sede da Seduc, em Goiânia, 

onde Daniel – que representou 
o governador Ronaldo Caiado 
– e Fátima Gavioli se reuniram 
com professores, coordena-
dores regionais de Educação e 
profissionais da secretaria. 

Todos participam de ca-
pacitação para utilização da 
plataforma. “Sei o quanto esse 
projeto fará diferença no coti-
diano e na vida profissional dos 
nossos alunos. Quando deixa-
rem nossos colégios, eles terão 
maiores chances de competi-
rem no mercado de trabalho 
por terem tido melhor acesso 
a este idioma que é universal”, 
disse Daniel. 

A secretária de Educação 
afirma que sua principal ex-
pectativa é que, por meio do 
“Go English”, os professores in-
vistam mais em “conversação”, 
ou seja, que falem mais em in-
glês na sala de aula – ao todo, 
são 1.960 profissionais desta 
disciplina. Ressaltou ainda que 
a plataforma, a partir de 2025, 
também deve ser utilizada pe-

los estudantes do 9º ano do En-
sino Fundamental e por aque-
les matriculados em uma das 
três séries do Ensino Médio.

Coordenadora do projeto, 
a professora Carla Mendonça 
Bernardes, que classificou a 
plataforma como “dinâmica”, 
afirmou que em um mundo 
globalizado e tecnológico a 
proficiência em inglês se torna 
cada vez mais relevante. “Esta 
ferramenta digital vai permitir 
aos profissionais se aperfeiçoa-
rem e levarem aulas mais mo-
dernas para nossas unidades 
educacionais”, disse.

Fátima Gavioli anunciou 
também que há um projeto em 
curso que deve levar os melho-
res docentes de língua inglesa 
da rede pública estadual e os 
alunos-destaque desta disci-
plina para uma viagem a algum 
país que tenha o inglês como 
idioma. “Queremos que eles 
participem de atividades de 
imersão fora do Brasil”, exem-
plificou.

Vice-governador Daniel 
Vilela e secretária Fátima 
Gavioli divulgam “Go 
English”, ferramenta digital 
com conteúdos interativos 
e pedagógicos voltados a 
professores

Vice-governador Daniel Vilela e secretária Fátima Gavioli lançam “Go 
English”: sistema impulsiona ensino da língua inglesa

Secretaria de Saúde alerta
para vigilância contra monkeypox

Redação

O Governo de Goiás, por 
meio da Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES), orienta a 
população de todos os muni-
cípios a manterem cuidados 
contra a monkeypox (mpox). A 

recomendação segue alerta da 
Organização Mundial de Saúde 
(OMS), que anunciou Emer-
gência de Saúde Pública de Im-
portância Internacional (ESPII) 
para a doença. A SES mantém 
a vigilância e monitoramento 
dos casos, mas garante que, 
até o momento, a situação está 
dentro da normalidade, com 84 
notificações – 12 confirmadas, 
sem óbito registrado neste ano. 
Em 2023 foram 348 notifica-
ções, com 101 casos confirma-
dos, também sem óbito. 

“Goiás não vive surto da 
monkeypox. Temos casos es-
porádicos, mas que não têm 
vínculo entre si”, garante a su-

perintendente de Vigilância 
em Saúde, Flúvia Amorim, ao 
lembrar que o alerta da OMS 
se deve à identificação, na Áfri-
ca, de uma nova variante, uma 
mutação do vírus original da 
mpox, que tem se apresentado 
mais letal e transmissível. Os 
casos verificados no estado não 
têm relação com essa nova va-
riante. 

A superintendente garante 
que Goiás está atento e pre-
parado, com capacidade para 
realizar exames e fazer a iden-
tificação precoce dos casos. No 
estado, a unidade de referência 
para a realização de exames 
de monkeypox é o Laboratório 

Estadual de Saúde Pública Dr. 
Giovanni Cysneiros (Lacen-
-GO).

Ainda segundo Flúvia, os 
primeiros sinais e sintomas da 
doença são o surgimento de 
erupções cutâneas (lesões, bo-
lhas, crostas) de diferentes for-
mas, em todo o corpo, incluin-
do rosto, palmas das mãos, 
plantas dos pés e órgãos geni-
tais. “A partir do aparecimento 
dessas lesões, a pessoa precisa 
ficar atenta e procurar uma 
unidade de saúde, para fazer o 
diagnóstico”, recomenda Flúvia 
Amorim.

Febre

Ela explica que há casos em 
que a pessoa pode ter febre, dor 
de cabeça, inchaço dos gân-
glios linfáticos (íngua), dor nas 
costas, dores musculares e falta 
de energia. E que qualquer pes-
soa exposta ao vírus pode se in-
fectar e desenvolver a doença, 
independentemente de idade, 
sexo ou outras características. 
Outra orientação da  superin-
tendente é para que as pessoas 
com suspeita da doença devem 
manter o distanciamento. “O 
ideal é o isolamento, pois a do-
ença também pode ser trans-
mitida por meio das lesões, 
mesmo depois de secarem, por 
via aéreas e sexual”, finaliza.

Mesmo com casos 
esporádicos, Secretaria 
de Estado da Sáude faz 
monitoramento constante 
e orienta as pessoas com 
sintomas suspeitas a 
buscarem um posto de 
saúde

EDUCAÇÃO

GOVERNO DE GOIÁS
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A segunda rodada da pesquisa Serpes/O popular mostra 
um cenário de indefinição quanto à disputa pela prefeitura 
de Goiânia no pleito deste ano, com Adriana Accorsi (PT) e 
Vanderlan Cardoso (PSD) à frente dos demais candidatos. 
Sandro Mabel (União Brasil), segundo o levantamento, está 
páreo, em terceiro lugar. Mabel espera que o governador Ro-
naldo Caiado (UB), ao aparecer na TV, vai contribuir com o 
crescimento de sua candidatura. A partir de agora, com as 
movimentações de rua – caminhadas e carreatas – e os pro-
gramas eleitorais de rádio e televisão – os eleitores, hoje e 
60% segundo o Serpes, vão definir o voto. Fred Rodrigues 
(PL, Rogério Cruz (SD), Matheus Ribeiro (PSDB) e Profes-
sor Pantaleão (UP) apresentam maiores dificuldades nesta 
disputa eleitoral. A tão esperada polarização nacional entre 
lulismo e bolsonarismo ainda não está presente nas eleições 
de Goiânia e, nos debates, predominam os temas relacio-
nados com à gestão da cidade. Saúde, educação, segurança 
pública, inclusão social e segurança chamam a atenção dos 
eleitores neste início de campanha eleitoral. Goiânia tem 
tradição de segundo turno e, mais uma vez, tudo indica que 
o próximo prefeito será conhecido apenas na reta final das 
eleições, em 20 de outubro. Mais uma vez, haverá uma elei-
ção emocionante em Goiânia, agora sem nomes tradicionais 
como Iris Rezende, Maguito Vilela, Darci Accorsi, Pedro Wil-
son e Paulo Garcia que ajudaram a construir a cidade.

Vilmar Rocha: no interior
O ex-deputado federal Vilmar Rocha faz giro pelo inte-

rior do estado para participar de campanhas de candidatos 
às prefeituras pelo PSD, partido que presidiu em Goiás. Ele 
atua também em favor de aliados. Já esteve em Goianésia, 
Catalão, Minaçu, Campos Belos, Niquelândia, entre outras 
cidades. “Queremos fortalecer o PSD já pensando nas elei-
ções de 2026”.

Eleitor de Goiânia mostra
cenário de indefinição 
na corrida à prefeitura

“Vestir a camisa”
Governador Ronaldo Caiado 
entrou, de corpo e alma, na cam-
panha dos candidatos a prefeito 
pelo União Brasil e partidos alia-
dos nos 246 municípios goianos. 
“Vestimos a camisa dos compa-
nheiros”, diz.

TV definida
TRE-GO definiu que a Record 
vai transmitir, a partir de 30 deste 
mês, a propaganda eleitoral de 
televisão em Aparecida de Goi-
ânia.

Quem manda
Em Aparecida de Goiânia, Le-
andro Vilela (MDB) designou o 
ex-prefeito Gustavo Mendanha 
(MDB) coordenador-geral de 
campanha. Já o Professor Alci-
des (PL) entregou essa missão 
para o ex-prefeito Ademir Mene-
zes (PSD).

Aposta
Roberto Naves (Republicanos) 
acredita que, com a propaganda 
eleitoral de rádio e televisão, Ee-
rizânia Freitas (União Brasil) terá 
crescimento nas pesquisas na 
corrida à prefeitura de Anápolis 
para assegurar lugar no segundo 
turno.

Polarização
Neste início de campanha, em 
Anápolis, Antônio Gomide (PT) 
e Márcio Correa (PL) estão à 
frente nas pesquisas eleitorais 
para a prefeitura.

Marqueteiro
Sandro Mabel, candidato do 
União Brasil à prefeitura de Goi-
ânia, dispensou o marqueteiro 
baiano Fabiano Ribeiro e contra-
tou os goianos Joel Fraga e Paulo 
Faria.

Marqueteiro II
Jorcelino Braga fará consultoria 
de marketing eleitoral a Lean-
dro Vilela (MDB) em Aparecida 
de Goiânia. Ele detém precioso 
acervo sobre a carreira política 
de Maguito Vilela, tio de Lean-
dro.

Sem vermelho
Adriana Accorsi trocou a cor ver-
melha do PT pelo tom lilás em 
seu material de campanha em 
Goiânia.

Imbróglio
Caberá ao TRE-GO decidir com 
quem vai ficar o Progressistas 
– se com o PSD de Vanderlan 
Cardoso cou com o União Brasil 
de Sandro Mabel na corrida em 
Goiânia.

Falta dinheiro
Candidatos a vereador estado 
afora reclamam a falta de recur-
sos financeiros para a campa-
nha, já que os partidos liberam 
o fundo eleitoral apenas para 
quem concorre a prefeito.

Pai pra filho
Vinícius Soares segue as pegadas 
do pai, Delegado Waldir Soares. 
Como nome “Vinícius do Dele-
gado Waldir”, ele concorre a ve-
reador, em Goiânia, pelo União 
Brasil.

Na presença de Adriana Accorsi, Jerônimo Rodrigues, Pe-
dro Wilson, Neide Aparecida, Marina Sant’Anna e lideran-
ças do PT, o vereador Fabrício Rosa lançou, sábado (17). na 
Praça Wilton Valente Chaves, centro, a campanha para novo 
mandato à Câmara Municipal de Goiânia. “Queremos uma 
cidade mais inclusiva, democrática e que preserve o meio 
ambiente”, disse Rosa.

Campanha de Fabrício Rosa

Fio Direto

HELTON LENINE

heltonlenine@gmail.com

Malafaia grava vídeo em
que pede boicote a 
Vanderlan por pauta 
de cigarros eletrônicos

Redação

O pastor e presidente da As-
sembleia de Deus Vitória em 
Cristo, Silas Malafaia, publicou 
um vídeo direcionado “ao povo 
de Goiás e de Goiânia” pedindo 
para que a população não vote 
no senador e candidato à Pre-
feitura de Goiânia do PSD, Van-
derlan Cardoso. O vídeo com 
ataques a Cardoso foi motivado 
pela notícia de que a Comissão 
de Assuntos Econômicos (CAE) 
do Senador, presidida pelo se-
nador, deve pautar, na próxima 
terça-feira, 20, o PL 5.008/2023, 
que regulamenta a produção, a 
comercialização, a fiscalização 
e a propaganda dos cigarros 
eletrônicos no Brasil.

No vídeo, Malafaia – con-
siderado uma das principais 
lideranças da direita no país 
– destaca que a prerrogativa 
de pautar, ou não, um proje-

to em uma comissão é de seu 
presidente, no caso, Vanderlan 
Cardoso, e o critica pelo fato do 
PL estar previsto para estar na 
pauta da semana que vem. “Se 
você tivesse vergonha na cara, 
se você fosse coerente com seus 
princípios, enquanto preside 
essa comissão, jamais poderia 
pautar essa um assunto desse”, 
brada Malafaia, no vídeo, ao 
afirmar que a pauta “afronta os 
princípios da fé cristã”.

Em nota. Vanderlan Cardoso 
disse ter recebido com surpresa 
o vídeo de Silas Malafaia, e des-
tacou ser contrário à liberação 
de cigarros eletrônicos: “Recebi 
com surpresa as críticas injus-
tas envolvendo meu nome e o 
projeto que discute a proibição 
do cigarro eletrônico. Todos 
sabem e aqui eu reitero que 
minha posição contrária à libe-
ração dessa substância é bem 
conhecida”.

Pastor Silas Malafaia Senador Vanderlan Cardoso

Goiânia tem 686 
concorrentes à Câmara 
Municipal para as
37 vagas que estarão
em disputa este ano

Redação

Segundo o site de Divulga-
ção de Candidaturas e Contas 
Eleitorais, do Tribunal Superior 
Eleitoral (TSE), Goiânia tem 
686 concorrentes à Câmara 
Municipal às eleições de 6 de 
outubro deste ano.

Além dos 35 vereadores que 
já ocupam cadeira, outros 651 
vão concorrer a uma das 37 va-
gas ao parlamento da capital. 
Nesta eleição, haverá o acrés-

cimo de dois parlamentares, 
em decorrência do aumento 
populacional do último Censo 
Demográfico 2022, do Instituto 
Brasileiro de Geografia e Esta-
tística (IBGE).

Segundo os dados, a ci-
dade tem uma população de 
1.437.237, o que permite a nova 
composição. As chapas de cada 
partido podem ter até 38 candi-
datos. Um a mais que o número 
de cadeiras.
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Goianos entre os mais ricos 
da disputa pelas prefeituras

Folhapress

O candidato a prefeito em 
Goiânia pelo União Brasil, 
Sandro Mabel, declarou ao 
TSE (Tribunal Superior Eleito-

ral) um total de bens no valor 
de R$ 313.405.916,29, o maior 
número entre todos os candi-
datos que disputam um cargo 
no Executivo nas eleições de 
outubro, considerando apenas 
as cidades com mais de 200 mil 
eleitores. Mabel é empresário 
ligado ao agronegócio. O le-
vantamento foi feito pelo jornal 
Folha de S.Paulo, com base nas 
informações prestadas pelos 
próprios candidatos ao TSE.

Logo em seguida, atrás de 
Mabel, está o candidato Pablo 
|Marçal (PRTB), que disputa a 
Prefeitura de São Paulo. O ex-
-coach declarou ao TSE que 
possui R$ 169.503.058,17 em 
bens. O valor é inferior ao que 

o candidato havia declarado 
anteriormente ao TSE. Em um 
primeiro momento, ele afir-
mou ter R$ 193,5 milhões em 
bens. Agora, um crédito imobi-
liário no banco Itaú e um crédi-
to agropecuário no Banco Safra 
não constam mais na lista de 
patrimônio, reduzindo o valor 
total de bens em quase R$ 24 
milhões.

Outro candidato em São 
Paulo aparece na lista dos dez 
mais ricos. Em sétimo lugar, 
está o jornalista José Luiz Date-
na (PSDB), com um patrimônio 
de R$ 38.301.790,28.

No levantamento, constam 
608 candidatos a prefeito no 
total, nas cidades com mais de 

200 mil eleitores.

Confira os 10 candidatos 
mais ricos:

•Sandro Mabel (União 
Brasil), de Goiânia (GO): R$ 
313.405.916,29

•Pablo Marçal (PRTB), 
de São Paulo (SP): R$ 
169.503.058,17

•Clébio Lopes Jacaré (União 
Brasil), de Nova Iguaçu (RJ): R$ 
49.627.070,13

•Eduardo Girão (Novo), de 
Fortaleza (CE): R$ 48.177.784,31

•Netinho Reis (MDB), de 
Duque de Caxias (RJ): R$ 
46.403.037,76

•Helinho Zanatta (PSD), 
de Piracicaba (SP): R$ 

46.072.564,17
•Datena (PSDB), de São 

Paulo (SP): R$ 38.301.790,28
•Renato Silva (PL), de Cas-

cavel (PR): R$ 37.941.620,92
•Mauro Campos (Novo), 

de Volta Redonda (RJ): R$ 
31.199.520,84

•Luciano Almeida (PP), 
de Piracicaba (SP): R$ 
30.881.418,38

Na quinta-feira (15) acabou 
o prazo para os partidos polí-
ticos registrarem seus candi-
datos para concorrerem nas 
eleições de 2024. Dia 16 de se-
tembro é a data-limite para que 
todos os pedidos de registro de 
candidaturas estejam julgados.

Empresários Sandro 
Mabel (União Brasil), em 
Goiânia, e Pablo Marçal 
(PRTB) e Pablo Marçal, 
em São Paulo, aparecem 
com destaque em dados 
fornecidos pelo TSE com 
candidatos mais prósperos 
em cidades com mais de 
200 mil eleitores

Sandro Mabel (UB/Goiânia) Pablo Marçal (PRTB/São Paulo) Clébio Jacaré (UB/Nova Iguaçu) Eduardo Girão (Novo/Fortaleza)

Candidatos em Goiânia têm bens
entre R$ 160 mil a R$ 313 milhões

Redação

Os sete candidatos à pre-
feitura de Goiânia declaram à 
Justiça Eleitoral patrimônios 
que vão de R$ 160 mil a R$ 313 
milhões. A declaração de patri-
mônio é obrigatória para quem 
disputa as eleições.

Em 2024, o primeiro turno 
está marcado para o dia 6 de 
outubro. Já o segundo turno, 
caso ocorra, está marcado para 
o dia 27. O prazo para que os 
candidatos enviassem a decla-
ração de patrimônio acabou na 

quinta-feira (15).
Confira abaixo o patrimônio 

declarado por cada candidato à 
Prefeitura de Goiânia:

Adriana Accorsi (PT): R$ 
852 mil; imóveis: uma casa (R$ 
800 mil); dinheiro em caixa ou 
investimentos: saldo em conta 
corrente no país (R$ 52.833,95).

Fred Rodrigues (PL): R$ 424 
mil; imóveis: uma casa (R$ 
266.666,67); veículos: uma mo-
tocicleta e 33,33% de um carro 
(R$ 67.333,33); dinheiro em 
caixa ou investimentos: dinhei-
ro m espécie (moeda nacional), 

dinheiro no banco e participa-
ção em capital de empresa (R$ 
90 mil).

Sandro Mabel (UB): R$ 313 
milhões

Imóveis: 9 apartamen-
tos, uma casa, 42 terrenos, 
duas casas, um galpão (R$ 
48.039.987,03); veículos: dois 
quadriciclos e um helicóptero 
(R$ 3.201.819,00); dinheiro em 
caixa ou investimentos: dinhei-
ro em espécie, participação 
em capital de empresas, crédi-
to decorrente de empréstimo, 
saldo em conta corrente no 

Brasil e no exterior, aplicações, 
apólices da dívida pública (R$ 
261.824.110,26); outros bens: 
ativos minerais e obra de arte 
(R$ 340.000,00).

Matheus Ribeiro (PSDB): 
R$ 400 mil; imóveis: um apar-
tamento (R$ 261.161,58); veí-
culos: um carro (R$ 92.867,49); 
Dinheiro em caixa ou investi-
mentos: participação em capi-
tal de empresa e investimentos 
(R$ 46.368,07).

Professor Pantaleão (UP): R$ 
700 mil; imóveis: uma casa (R$ 
700).

Rogério Cruz (Solidarieda-
de): R$ 160 mil; veículos: um 
carro (R$ 160.956,56).

Vanderlan Cardoso (PSD): 
R$ 26 milhões; imóveis: Par-
ticipação em fazenda, dois 
terrenos e uma casa (R$ 
3.316.782,40); veículos: Heli-
cóptero (R$ 11.942.900,00); Di-
nheiro em caixa ou investimen-
tos: saldo em conta corrente, 
fundo de investimento, 50% 
de participação no capital de 
três empresas e aplicações (R$ 
11.548.067,94).

Presença feminina não avança
e representa 1 em cada 3 nomes

Folhapress

A participação de candida-
turas femininas na corrida elei-
toral nos municípios manteve 
o patamar registrado no pleito 
de 2020. Os pedidos de regis-
tros femininos para outubro 
representam 33,9% do total, 
contra 33,5% na eleição passa-
da, segundo registros divulga-
dos pelo TSE (Tribunal Supe-
rior Eleitoral). Ao todo, 154.344 
mulheres se candidataram nos 
5.568 municípios do país, 17% a 
menos em comparação a 2020. 
Porém, o número geral de can-
didaturas diminuiu no mesmo 
patamar, com 454 mil nomes 
na disputa, 18% a menos em re-

lação ao pleito anterior.
A maioria das mulheres dis-

putará o cargo de vereador, gru-
po no qual representam 35% do 
total de candidaturas. Em 2020, 
somavam 34,8% dos postulan-
tes ao cargo. Em números ab-
solutos, houve diminuição de 
18%, passando de pouco mais 
de 180 mil candidaturas em 
2020 para 148.446 mil agora.

O pleito de 2012 foi o último 
em que houve aumento signifi-
cativo do número de mulheres 
disputando o Legislativo muni-
cipal, chegando a 33% ante 22% 
em 2008, o que especialistas 
atribuem à mudança na lei elei-
toral que obrigou os partidos a 
lançarem 30% de candidatas.

Na corrida para as prefeitu-
ras, a participação feminina é 
mais alta entre vices, categoria 
na qual representam 23% do to-
tal, com 3.584 mil nomes.

Nas eleições municipais de 
2020, o número de vices cres-
ceu 41% em comparação a 
2016, indo de 2.988 para 4.204 
candidaturas. O pleito foi o pri-
meiro após a decisão do STF 
(Supremo Tribunal Federal) e 
do TSE (Tribunal Superior Elei-
toral) que obrigou as legendas 
a repassar às mulheres tempo 
de propaganda e verba de cam-
panha proporcional ao número 
de candidatas —ou seja, ao me-
nos 30%.

Partidos não mobilizam participação
ativa de mulheres/candidatas no país
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ALAIN DELON (1935 - 2024)

Símbolo da masculinidade

Inácio Araujo 
Folhapress

M
orreu nes-
te domingo 
o ator Alain 
Delon, um 
dos maio-

res do cinema francês, aos 88 
anos. A morte foi confirmada 
pela família do artista à agência 
AFP. Ele morreu em sua casa em 
Douchy-Montcorbon, na Fran-
ça, mas a causa da morte não foi 
divulgada.

Delon sofreu um AVC em 
2019, poucas semanas depois de 
receber uma Palma de Ouro ho-
norária em no Festival de Can-
nes, e, desde então, enfrentava 
problemas de saúde.

Em março do ano passado, o 
ator, que definiu sua vida como 
“bela”, reivindicou o direito a 
uma morte assistida — ou seja, 
induzida. Queria evitar o sofri-
mento dos hospitais, da dor, dos 
remédios que apenas encompri-
dam a vida. Seu filho Anthony, 
do casamento com a atriz Natha-
lie Delon (que durou entre 1964 
e 1969), seria o responsável por 
assisti-lo.

Ele foi um dos atores mais fa-
mosos do mundo, é certo. Mas 
podia ter sido diferente. Na vida 
de Alain Delon o que não falta 
são acasos.

Não falemos das atribulações 
do menino nascido em Sceaux, 
em 1935, cujos pais se separa-
ram quando tinha quatro anos. 
Nem da expulsão de seis colé-
gios que frequentou. Nem de sua 
passagem pela Marinha france-
sa, onde fez o serviço militar na 
antiga Indochina, e de onde foi 
expulso depois de roubar um 
jipe, dirigi-lo em alta velocidade 
e acabar com o carro tombado 
num córrego.

Estávamos em 1953, ainda 
não era famoso, longe disso, mas 
já era conhecido pela insubmis-
são. Depois, ele viveu em Roma 
por um tempo, quando foi de-
tectado por David O. Selznick, o 
produtor de “E o Vento Levou”, 
entre outros, e convidado para ir 
a Hollywood, com um contrato 
de sete anos.

A condição era aprender a fa-
lar inglês. De volta a Paris, bem 
que ele começa seu aprendizado 
da língua, ao mesmo tempo em 
que vive de pequenos trabalhos, 
como o de garçom de bar, o que 
o acaba aproximando do mun-
do do crime — em particular 
da chamada gangue dos Trois 
Canards, nome do cabaré em 

Pigalle, bairro de Paris, onde cos-
tumavam se reunir.

Essa ligação marcará Delon 
para sempre como um associa-
do do mundo do crime, já que da 
gangue fazia parte Jackie Imbert, 
morto em 2019, considerado um 
dos chefões do submundo de 
Marselha.

Mas haverá outra vida, em 
que o jovem Delon acaba sendo 
lançado no cinema graças à atriz 
Michèle Cordue, casada com o 

cineasta Yves Allegret, que con-
vence o marido a dar um papel 
ao jovem, de quem ela era aman-
te.

Assim, em 1957, ele acaba 
sendo lançado em “Uma Tal 
Condessa”. Mas Cordue durará 
pouco. Em 1958, conhece Romy 
Schneider, com quem manterá 
um romance até 1964 e a quem 
reencontrará em 1969 para fil-
mar “A Piscina”.

O estrelato chegaria algum 

tempo depois, com “O Sol por 
Testemunha” (1960), famosa 
adaptação de “O Talentoso Ri-
pley”, de Patricia Highsmith, 
dirigida por René Clement. No 
mesmo ano faz o papel central 
de “Rocco e Seus Irmãos”, de Lu-
chino Visconti, que ganha o prê-
mio Especial do Júri no Festival 
de Veneza.

Não havia mais dúvida so-
bre seu carisma. Sobre a beleza 
nunca houvera. Ator? O próprio 

Delon disse certa vez que era um 
ator, não um intérprete — que 
era como via Jean-Paul Belmon-
do, a outra grande estrela mas-
culina do cinema francês do pe-
ríodo. Um intérprete estuda, se 
prepara, representa. Delon era 
diferente: “Eu vivo meus papéis”.

Vida à beça, então, pois logo 
em seguida faria “O Eclipse” 
(1962), com Antonioni, depois, 
outra vez com Visconti, “O Leo-
pardo” (1963). Depois de um in-
tervalo em Hollywood, filmando 
com atores célebres em filmes 
menores, volta à França e a René 
Clement em 1966 com um papel 
em “Paris Está em Chamas?”.

Em 1968 filmaria com Louis 
Malle um dos episódios de “His-
tórias Extraordinárias”, no ano 
seguinte, “A Piscina”, de Jacques 
Deray.

Dito assim parece que seus 
anos 1960 foram marcados ex-
clusivamente pelo cinema de 
prestígio. Não, Delon mantinha 
um equilíbrio perfeito entre os 
filmes “de arte” e o cinema co-
mercial. Seu modelo de ator era, 
afinal, Jean Gabin, desde que o 
tinha visto em “Grisbi, Ouro Mal-
dito” (1954), de Jacques Becker.

Delon não chegaria a filmar 
com Becker, que morreu prema-
turamente, em 1960, após fazer a 
obra-prima penitenciária “A um 
Passo da Liberdade”.

Fidelidade ao cinema
Mas a ideia do filme policial 

o acompanhou na amizade e 
na fidelidade ao cinema de Je-
an-Pierre Melville, o mais inde-
pendente dos cineastas france-
ses de sua geração — a ponto de 
ter um estúdio próprio —, com 
quem filma, para começar, a 
obra-prima “O Samurai” (1967), 
e depois “O Círculo Vermelho” 
(1970), e “Expresso para Borde-
aux” (1972), último filme desse 
diretor que com frequência o re-
vezava, no papel de estrela, com 
Belmondo.

De Melville, Delon dirá que 
foi o melhor diretor com quem 
trabalhou. Não é um elogio pe-
queno para quem trabalhou com 
Visconti, Antonioni, Clement, 
Malle e, nos anos 1970, também 
Joseph Losey, com quem fez “O 
Assassinato de Trótski” (1972) e 
o mais bem-sucedido “Cidadão 
Klein” (1976).

Sem falar de Valerio Zurlini, 
que, com “A Primeira Noite de 
Tranquilidade” (1972) revelaria 
um Delon cativante não pelos 
modos combativos, pelo desem-
penho atlético, nem pela beleza 
desconcertante. Mas pela pro-
funda melancolia que marcava o 
personagem.

Gângster, assassino, professor, 
nobre, burguês. Se foi apenas um 
ator — “acteur”, em francês — e 
não um intérprete — “comédien” 
—, como pretendia, ele soube 
viver seus inúmeros papéis com 
intensidade e vibração. Mesmo 
a do mal-estar de existir, como o 
professor de “A Primeira Noite”.

Morre ator francês, 
lenda do cinema, aos 
88 anos. Delon convivia 
com problemas desde a 
década passada. No ano 
passado, artista declarou 
que tivera uma vida ‘bela’, 
reivindicando direito de 
morte assistida

Capa da revista GQ japonesa: ator se tornou um dos homens mais bonitos do mundo com charme irresistível
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A advogada e delegada  Suzani Carneiro de Abreu Carvalho Falcão recebeu o certificado 
de honra ao mérito, durante sessão  especial em homenagem à Polícia Civil do Estado de Goiás 
proposta pelo Vereador Cabo Senna, realizada no Plenário da Câmara Municipal  de Goiânia. 

A Personal Stile Silene Nunes comemorou nova idade ao lado 
do marido, o Procurador Federal Francisco Antônio Nunes, 

recebendo amigos queridos em noite descontraída em badalado 
restaurante no Setor Marista.

Na última segunda-feira, 5, o advogado Júlio Sérgio de 
Melo Júnior foi agraciado com o Certificado de Mérito 

Legislativo, uma honraria proposta pelo deputado 
estadual Amilton Filho. A cerimônia realizada no Plenário 

da Assembleia Legislativa do Estado de Goiás, marcou a 
celebração do Dia do Advogado, comemorado em 11 de 

agosto. 

Amarê Fashion. O presidente da FACIEG Márcio Luís marcou presença na semana da moda no 
Centro Cultural Oscar Niemeyer. Na foto com as jornalistas Darmélia Barbosa e Sonea Stival, 

que foram conferir as novidades do mundo fashion.

Nelly Achkar ao lado do sobrinho João Lucas Carvalho 
Achkar, na festa de formatura em Medicina UFTM. O evento 
ocorreu no último dia 01 de agosto na Casa do Folclore em 
Uberada (MG). O formando é filho do casal Elias Achkar e 

Selma Carvalho Achkar. 

Gegê Gerais, aniversariante do último domingo 11 comemorou ao lado da esposa Rosely de 
Castro Gerais, no Royal Tulip Luxury Hotel em Brasília, logicamente um bom vinho sempre se faz 

presente. Felicidades.
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“Eu não nasci dono de 
televisão.

Eu fui dono de televisão, 
porque

os donos de televisão 
fecharam

as portas pra mim, e quando 
se

fecham as portas, abre-se 
uma

janela. Eu não nasci dono de 
televisão. Nasci animador de

auditório”. -Silvio Santos

Frase de Silvio 

Santos: “A Globo é um 
supermercado, o SBT uma 

quitanda”.

Frase de Silvio Santos: “Eu 
defendo o gosto popular. 
Ninguém conhece mais o 

povo do que eu”.

Silvio Santos era a alegria
dos brasileiros aos 

domingos

De acordo com o ranking da 
Forbes de 2023, Silvio Santos 

tem um patrimônio de 1.6 
bilhão

Cada uma das seis filhas 
de Silvio, já teria recebido 

cerca de 
R$ 100 milhões.

Silvio falou com o país
durante 

seis 
décadas

Silvio Santos foi um ícone 
da tevê brasileira.

TV Tudo
Perde o foco
A Globo não pode esquecer 
que, em reality de música, o 
importante é a... música. Colocar 
tanta coisa na panela, e buscar 
repetir o formato do “BBB”, 
pode tirar o conteúdo do foco 
principal. O “Estrela da Casa” 
está no começo e tem todo um 
tempo para acertar isso.       

Evento de rede
A TV Cultura vai reunir na 
próxima quarta-feira, 21, em sua 
sede de São Paulo, mais de 50 
representantes de afiliadas em 
todo o Brasil.
Um momento para discussões 
focadas em programação, 
conteúdo, tecnologia, 
comercialização e leis de 
incentivo.

Curiosidade
Lucy Alves já aparece em 
“Renascer” como a sanfoneira 
Lilith. O motivo de Bruno Luperi 
ter escolhido esse nome, para 
a personagem inédita, só cabe 
a ele. Como curiosidade, Lilith 
é uma figura feminina nas 
mitologias, interpretada por 
alguns como sendo a primeira 
esposa de Adão, e apresentada 
como uma personagem 
demoníaca. Tem até um filme 
– “Lilith – A Rainha do Inferno” 
– por aí. 

Ao trabalho
Luciana Gimenez, depois da 
Grécia, está de volta ao Brasil e, 
nesta quarta-feira, já reassumirá 
seu trabalho na Rede TV!. Serão 
dois programas, um gravado e 
outro ao vivo.

Uma festa
No material promocional 
da série “Vidas Bandidas”, 
que estreia dia 21, o Disney+ 
menciona a novela “A Força do 
Querer”, da Globo, e pergunta: 
“Bibi Perigosa 2.0?”. Juliana Paes 
vive uma líder de quadrilha. Vale 
lembrar que o Globoplay, após a 
Netflix estrear o sucesso “Pedaço 
de mim”, saiu com essa: “Os 
melhores pedaços da Juliana 
Paes estão aqui comigo!”.

Previsão
A série documental “O Leblon 
de Manoel Carlos”, um projeto 
da filha dele, Julia Almeida, tem 
seu lançamento programado 

para o final de setembro no 
YouTube. Uma homenagem 
que ele merece. Maneco, 
além de consagrado autor, 
foi um homem de televisão, 
colaborando decisivamente 
na fase áurea dos musicais 
da Record e no começo do 
“Fantástico”, entre outros.

Nada consta
As já anunciadas mudanças 
na programação dos finais de 
semana na Band ainda não 
têm data para acontecer. Como 
principais, a estreia do “Viva 
Sorte” aos sábados, 20h30, e 
a passagem para o domingo 
do “Programa do João”. A nova 
previsão é 15 de setembro.

Recorrente
A TV é muito criticada, no caso 
mais as novelas, pelo pouco 
espaço oferecido aos atores 
e atrizes mais velhos em seus 
elencos. Já tivemos períodos 
muito piores, hoje nem tanto. 
Betty Faria, no auge dos seus 
83 anos, terá um papel de 
destaque em “Volta por Cima”, 
próxima da Globo na faixa das 
19h. Uma rica em decadência.

Em estudos
O SBT, mais que um plano, já 
desenvolve o projeto de uma 
sitcom, com desejo de começar 
a produzir ainda este ano. 
Se aprovado, será mais um 
conteúdo exclusivo da sua nova 
plataforma de streaming. Nada 
de TV.

Novo livro
Kyra Gracie e Malvino Salvador 
lançam “Um Golpe de Equilíbrio”, 
o segundo livro de um projeto 
que transforma os valores do 
jiu-jítsu em literatura infanto-
juvenil. Ao lado da jornalista 
Agatha Lemos, o casal estará 
na Bienal de São Paulo no dia 11 
de setembro para uma tarde de 
autógrafos.

C´est fini
A Globo está bem acelerada 
nas gravações de “Mania de 
Você”, substituta de “Renascer” 
e com estreia confirmada para 
o próximo dia 9. O trabalho da 
equipe do diretor Carlos Araújo, 
distribuído em diferentes frentes, 
é bem elogiado. 
Então é isso. 

Reality show, sabendo 
usar não vai faltar
De todos os formatos que 
vieram de fora, e isso com uma 
intensidade muito maior desde o 
início dos anos 2000, o reality de 
confinamento caiu imediatamente 
na graça do telespectador 
brasileiro.
Entre os principais, “A Fazenda” 
vai estrear a sua 16ª edição agora 
em setembro, enquanto o “Big 
Brother” chegará à sua 25ª edição 
em janeiro próximo. 
Considerando só os dois, estamos 
falando de cerca de 200 dias do 
calendário, número superior a mais 
da metade de uma temporada.
E por aí cabe uma boa discussão: 
até que ponto poderá existir 

espaço de grade saudável ou 
mesmo aceitação por parte do 
público para a chegada de novos 
formatos do tipo?
Pegando este 2024 como 
referência, a Record usou parte do 
primeiro semestre para a exibição 
de “A Grande Conquista”, e a 
Globo, desde a última semana, 
está com o “Estrela da Casa”, todos 
lançando mão de mecanismos 
bem parecidos.
No rigor do tempo, já significa 
um ano completo de atrações do 
mesmo tipo. Algo que nos leva 
a refletir também sobre possíveis 
consequências e, como a principal, 
se isso seria capaz de promover 

SBT/ DIVULGAÇÃO

Obrigado SILVIO SANTOS, 
o Brasil agradece, 
penhoradamente!

Geleia Geral

LUIZ AUGUSTO PAMPINHA

LUIZAUGUSTOPAMPINHA@GMAIL.COM

Flávio Ricco

Colaboração: José Carlos Nery
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Silvio Santos virou lenda
do entretenimento popular

Mauricio Stycer 
Folhapress

Silvio Santos, dono e apre-
sentador do SBT, morreu neste 
sábado, 17, aos 93 anos. Tam-
bém empresário, ele estava 
internado na UTI do hospital 
Albert Einstein, em São Pau-
lo. Sepultamento ocorreu em 
cerimônia restrita a amigos e 
familiares próximos.

Orgulhoso de sua intuição, 
Silvio construiu uma das car-
reiras mais bem-sucedidas e 
ao mesmo tempo insólitas da 
história da televisão brasilei-
ra. Sem ligação com políticos 
nem vínculo com algum grupo 
empresarial, dizia ser o único 
dono de TV que gostava real-
mente de TV.

Fato raro na indústria do 
entretenimento, foi por quase 
cinco décadas apresentador 
e proprietário de sua emisso-
ra de televisão. Dono de uma 
fortuna estimada em cerca de 
R$ 6 bilhões, chegou a ser só-
cio majoritário de mais de 30 
empresas, mas dizia não saber 
nem o endereço de algumas 
delas.

Mais do que um pseudô-
nimo para Senor Abravanel 
— nome verdadeiro do apre-
sentador, filho de imigrantes 
judeus de origem turca e grega 
—, Silvio Santos deu vida a um 
personagem com uma mitolo-
gia própria, lapidada com cari-
nho ao longo de décadas.

Lendas e histórias reais se 
confundem de tal forma que 
chega a ser temeroso fazer afir-
mações categóricas de cunho 

biográfico. Veja, por exemplo, 
o caso de Jassa, cabeleireiro 
que o apresentador frequen-
tou regularmente desde a dé-
cada de 1970 para evitar os fios 
brancos.

Em muitas reportagens, Jas-
sa é apontado como o “melhor 
amigo” de Silvio, tendo até in-
fluenciado em decisões artísti-
cas e empresariais do cliente, 
como a contratação de Raul 
Gil, em 2010, entre outras fa-
çanhas lendárias que o tempo 
transformou em verdades.

Quando a primeira mulher 
de Silvio, Cidinha, morreu em 
1977, a maioria dos fãs nem sa-
bia que ele era casado e tinha 
duas filhas. Hábil no trato com 
os jornalistas, o apresentador 
conseguiu manter sua verda-
deira idade como segredo até 
meados da década de 1980, 
sempre subtraindo cinco anos 
ou mais.

A própria história de como 
Silvio deu os primeiros passos 
na vida é objeto das mais va-
riadas versões, contadas pelo 
próprio. Foi camelô aos 14 

anos, vendendo capinhas para 
título de eleitor e canetas, mas 
nunca ficou claro se fez isso 
por exigência familiar ou dese-
jo precoce de independência.

Também parece folclórica a 
história que sempre contou a 
respeito do fiscal da prefeitura 
que, em vez de reprimir o ca-
melô, encantou-se por sua voz 
e o levou — ou indicou — para 
um teste radiofônico, onde 
tudo começou.

Não menos repleta de ver-
sões é a história de como, já 
em São Paulo, em meados da 
década de 1950, adquiriu o 
Baú da Felicidade, um negócio 
que então andava mal das per-
nas e, com a sua dedicação, se 
tornaria um sucesso extraordi-
nário.

Fato é que sua trajetória su-
blinha, sempre, os feitos de um 
sujeito com enorme faro para 
o comércio e gigantesco talen-
to para a comunicação. Com-
binando ambos os predicados, 
foi vender os seus produtos na 
televisão. E nunca pretendeu 
ser algo diferente disso —um 

comerciante na TV.
Primeiro, comprou um ho-

rário na TV Paulista, emissora 
posteriormente adquirida pela 
Globo. Ocupou os domingos, 
dia desprezado pelas emisso-
ras na década de 1960.

Quando Walter Clark e Jose 
Bonifácio de Oliveira Sobri-
nho, o Boni, começaram a im-
plantar o famoso “padrão Glo-
bo de qualidade”, no início dos 
anos 1970, encontraram Silvio 
encastelado na grade domini-
cal, com autoridade total, in-
clusive sobre a comercializa-
ção de publicidade. Tentaram 
tirá-lo, mas Roberto Marinho 
renovou o seu contrato.

O empresário só deixou a 
Globo quando obteve a pri-
meira de uma série de con-
cessões para dirigir a própria 
emissora. O canal 11, TVS, no 
Rio de Janeiro, foi dado pelo 
general Ernesto Geisel, em 
1975. O filé mignon, a licença 
para explorar o canal 4, em 
São Paulo, e outros quatro ca-
nais, foi dada pelo general João 
Baptista Figueiredo, em 1981.

Figura mitológica, 
apresentador fez 
companhia para povo 
brasileiro aos domingos 
durante cinco décadas. 
História de sua vida, 
no entanto, é cheia de 
lendas, razão pela qual 
é difícil elucidar o que é 
mito ou não

Horóscopo

Diário

Áries

Leão

Sagitário

Touro

Virgem

Capricórnio

Gêmeos

Libra

Aquário

Cancêr

Escorpião

Peixes

O céu pede cuidado especial 
com a grana: a chance de gastar 
demais será grande. 

Saca só o rolê interesses em 
comum protegem o romance, 
mas atenção com o ciúme. 

Talvez tenha que rever as suas 
expectativas porque ninguém é 
perfeito, tá? É de boa.

As finanças podem trazer boas 
surpresas pela manhã, mas o 
astral muda à tarde, falô? 

Sensualidade anima momentos 
com quem ama. Até paquera que 
estava quase parada.

Com o mozão, é melhor pegar 
leve nas críticas se quiser manter a 
harmonia, falô? 

Fica a dica: respire fundo e não 
tome decisões importantes se 
estiver de cabeça quente.

Pode se preparar para colecionar 
admiradores, mas não se 
empolgue antes da hora. 

Veja bem: cuidado para não 
conversar demais nem se distrair 
com qualquer coisinha

Paciência: talvez não seja tão fácil 
se concentrar no serviço nem 
fazer novos contatos. 

A vida a dois traz desafios e o 
ciúme pode se tornar o maior 
problema para o romance. 

A boa notícia é que a Lua brilha 
em seu signo à noite e promete 
um astral mais tranquilo.

Comunicador construiu carreira bem-sucedida e ao mesmo tempo insólita

MOACYR DOS SANTOS/SBT

Silvio bajulou  
todos os 
presidentes 

Silvio Santos bajulou todos 
os presidentes, de Emílio Gar-
rastazu Médici a Jair Bolsonaro, 
mantendo a sua televisão em 
modo de alheamento políti-
co. Mas nunca, como nos anos 
Bolsonaro, mostrou tamanho 
entusiasmo por um governan-
te. Chegou a dizer que sonhava 
com oito anos de governo Bol-
sonaro seguidos por oito anos 
de um governo de Sergio Moro. 
Um genro seu, o deputado Fa-
bio Faria, foi ministro das Co-
municações de Bolsonaro.

De forma errática, sempre 
seguindo a sua intuição, dizia, 
levou o SBT ao posto de segun-
da maior emissora de TV do 
Brasil. Apostou inicialmente 
numa programação muito po-
pularesca, o que levantou a au-
diência, mas afastou anuncian-
tes. Reduziu a baixaria, mas 
sempre centrado no que havia 
de mais popular — programas 
de auditório, novelas mexica-
nas, “Chaves”, filmes da Disney 
e desenhos animados.

Silvio mexeu tanto na gra-
de da emissora que a sigla SBT 
ficou conhecida internamen-
te como “Silvio Brincando de 
Televisão”. O programa de Ser-
ginho Groisman no SBT, por 
exemplo, mudou de horário 
mais de 20 vezes, atrações fo-
ram canceladas no dia seguinte 
à estreia, funcionários foram 
demitidos e recontratados de 
acordo com o seu humor no 
dia. (Mauricio Stycer/Folha-
press)

Comunicador foi 
cancelado nos anos  
2020 por machismo

Na década de 2020, passou 
pelo constrangimento de ser 
cancelado por parte dos fãs, 
que não toleravam mais o seu 
jeito desabrido de tratar mu-
lheres e minorias sociais com 
piadas preconceituosas e de 
gosto duvidoso.

Devido à pandemia do coro-
navírus, permaneceu confina-
do em casa de março de 2020 
a julho de 2021. Neste período, 
o SBT pareceu sofrer mais que 
os concorrentes com a queda 
de faturamento. Perto da co-
memoração dos 40 anos de sua 
emissora, um vacinado Silvio 
se sentiu motivado a voltar a 
gravar. Contraiu Covid-19.

É difícil imaginar um SBT 
sem Silvio Santos — e isso 
muito por sua disposição ou, 
se preferir, culpa. Silvio foi a 
cara da empresa que construiu, 
cuja continuidade depende da 
capacidade de sua família de 
reinventá-la sem alterar o seu 
DNA. (Mauricio Stycer/Folha-
press)

LOURIVAL RIBEIRO/SBT

REI DA TV

LOURIVAL RIBEIRO/SBT
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Nada existia senão o óvu-

lo cósmico, que, segundo os 

religiosos, teria sido implan-

tado pelo criador, ou que, na 

Sabe-se que dia 30 de agos-
to o TSE (Tribunal Superior 
Eleitoral) dará sinal verde 

Engenheiro civil

Cientista Político

visão dos céticos teria surgi-
do espontaneamente. Uma 
grande explosão, chamada de 
BIG BANG aconteceu neste 
cenário primordial, criando 
o Espaço - Tempo e sobre ele 
jorrado grande quantidade de 
matéria e partículas, nascen-
do assim, o que chamamos de 
universo.

Nesse novo ambiente, pre-
dominava um gás que nos 
convencionamos em chamar 
de Hidrogênio (1P+1E), cujo 
núcleo (semelhante a um 
DNA) era formado pela par-
tícula, denominada de Próton 
(P), gordinha e muito positi-
va, e uma outra batizada com 
o nome Elétron (E), muito 
magrinha (sem peso) e muito 
negativa. É interessante notar 
que, para algo feminino, par-
tícula, se atribuiu nome mas-
culino, talvez pelo machismo 

presente no meio científico da 
época.

O imponente Hidrogê-
nio foi morar em uma região 
muito densa escura do Uni-
verso ainda em formação, 
que mais tarde seria chamada 
de estrela, lá conheceu uma 
partícula que ali já morava, 
nominada de Nêutron (N), 
muito gordinha, mas muito 
calma, não era nem nega-
tiva e nem positiva. Foi um 
amor à primeira vista, uma 
paixão muito violenta, des-
se casamento teve três filhos 
(isótopos): Prótio (1P+1E), 
Deutério (1P+1N+1E) e Trí-
tio (1P+2N+1E), sendo que o 
primeiro “é a cara do pai”, por 
alojar o mesmo número de 
partículas.

Acontece que o Deutério 
e o Trítio, por uma enorme 
pressão, resolveram formar 

um novo elemento, fundindo 
suas partículas. A promessa 
era que esse novo elemento 
aproveitasse todas as par-
tículas existente entre eles, 
nenhuma delas deveria ficar 
desempregada, ou seja, era 
esperado um elemento com: 
2P+3N+2E (soma), mais por 
uma ironia do destino ou por 
um erro similar ao genético, 
apareceu um elemento com: 
2P+2N+2E, um gás que veio 
a ser batizado com o nome 
Hélio (He). Essa anomalia 
com a fuga ou sumiço de um 
Nêutron, produziram explo-
sões estelares, nascendo as 
estrelas como as concebemos 
hoje. Como consequência, 
finalmente a luz do Universo 
foi acesa!

Esta explosão pela ausên-
cia de Nêutron ficou conhe-
cida como Fusão nuclear, 

ocasionando uma enorme 
liberação de energia, devida-
mente confirmada por Eins-
tein e calculada pela sua ge-
nial fórmula: Energia= massa 
x velocidade da luz ao qua-
drado (En=M x V^2).

O Hélio (2P+2N+2E) por 
sua vez, produziu um isótopo, 
muito raro na terra, chamado 
de Hélio 3 (H3:2P+1N+2E), 
com perda de mais um Nêu-
tron, de grande potencial 
energético, muito abundante 
na parte não visível da lua. 
Tido como motivo principal 
da disputa na atual corrida 
para exploração lunar, visan-
do a sua produção industrial 
no nosso satélite, para as de-
mandas energéticas da Terra.

Orivaldo Jorge de Araújo

para largada da corrida elei-
toral no rádio e televisão. Ou 
seja, horário eleitoral gratuito 
em mais um ano de eleições 
gerais no Brasil. Nota-se que 
esse mecanismo de conven-
cimento e persuasão em des-
taque alcança praticamente 
todos lares brasileiros. Histo-
ricamente, esse  instrumento 
eleitoral sempre se mostrou 
pouco produtivo e desagra-
dável por conter insuficiente 
quantidade de elementos es-
senciais de sedução, fascina-
ção e conquista do eleitorado. 
Assim, provocando altos índi-
ces de sentimentos de rejei-
ção e repulsa por substancial 
gama de cidadãs e cidadãos 
votantes, por todos entes fe-
derativos. Teoricamente, a 
função primordial do horário 
eleitoral gratuito é de levar 

diversas informações ver-
dadeiras dos candidatos aos 
eleitores como um todo. Es-
miuçando-se, mostrar carac-
terísticas, perfis político-so-
ciais, plataformas eleitorais, 
planos de governos e par-
lamentares dos candidatos, 
ao maior número e nível de 
conhecimento dos votantes. 
Para assim, auxiliar os eleito-
res em suas escolhas e prefe-
rências junto às ágeis, con-
fiáveis e democráticas urnas 
eletrônicas. Consta-se que 
vastos estudos, consubstan-
ciados em pesquisas científi-
cas, indicam que os eleitores 
focam interesse em duas fases 
distintas do horário eleitoral 
gratuito. Explicitando-se, na 
primeira semana de apresen-
tação da propaganda com in-
tuito de conferir a novidade 

exposta, e nos últimos sete 
dias com objetivo de esclare-
cer dúvidas. Desse modo, ob-
serva-se gigantesco “vácuo” 
entre os extremos do período 
de apresentação da referida 
publicidade. Dessa forma, 
tem-se o não ideal grau de 
difusão, alcance e conscienti-
zação da propaganda eleitoral 
junto às mentes e corações 
dos eleitores. Sendo desse 
jeito, é necessário existir pre-
ocupação de preencher essa 
lacuna e, consequentemen-
te, amenizar esse problema 
histórico. Para isso, deve-se 
aprimorar, diferenciar e ou-
sar as formas e conteúdos das 
propagandas. Melhor dito, 
sair da ditadura das mesmi-
ces, dos itens desagradáveis 
apresentados, ano após ano, 
nos horários de propagandas 

eleitorais gratuitos. Em cer-
ta ocasião, Sigmund Freud 
(1856-1939), Pai da psicaná-
lise, afirmou:”imagens, pala-
vras e sons bem trabalhados e 
direcionados mexem profun-
damente com o inconsciente 
das pessoas”. Partindo dessa 
premissa, recomenda-se aos 
profissionais do assunto em 
evidência, a utilização de lin-
guagens e imagens mais inte-
ligentes, atraentes e conquis-
tadoras. As quais, norteadas 
por originalidade e simplici-
dade nas peças de propagan-
da em voga. Dessa maneira, 
auxilia-se, efetivamente, no 
despertar dos sentidos e a 
merecida atenção do público 
eleitor a esse importante ins-
trumento de inteiração eleito-
ral: o horário eleitoral gratuito 
no rádio e na TV.

Uma simbologia leiga para tentar explicar o 
universo e suas estrelas

É preciso qualificar o horário eleitoral

KELLYKELLY
LISITALISITA

Advogada

O ensino presencial tem 
como uma de suas característi-
cas, proporcionar aos estudan-
tes, um contato próximo com 
docentes e coordenadores. Es-
tar em sala de aula  presencial 
aproxima os discentes uns com 
os outros, no sentido de realiza-
rem atividades em sala de aula, 
trocarem ideias e pensamentos 
sobre a matéria em questão, 
sem excetuar que os discentes 
podem tirar suas dúvidas com 
o professor da disciplina, de 
maneira que a dúvida de um 
aluno ser a do outro ou ainda 
motivar aquele aluno que tem 
dúvidas, a fazer suas perguntas.

A educação à distância, co-
nhecida como EAD, tem pos-

sibilitado a muitos estudantes 
,estudar conforme a organi-
zação de seus outros afazeres. 
Têm muitos aspectos positivos, 
orientações de professores tu-
tores, questionamentos de dú-
vidas, em algumas situações via 
chat ,on line ou remoto.

Pessoas que tem uma rotina 
de trabalho mais extensa, por 
exemplo, conseguem conciliar 
o estudo e o trabalho. Podem 
assistir as aulas em casa e reali-
zar as atividades propostas pelo 
curso.

Fato é que seja no ensino 
presencial como no ensino à 
distância ,é preciso se organizar 
e consequentemente  ter auto-
disciplina para que haja suces-

so não somente no que diz res-
peito a conseguir notas boas, 
mas principalmente de apren-
der a matéria e poder aplicar a 
absorção desses aprendizados 
na vida pessoal e profissional.

O estudo tem relevante im-
portância no crescimento de 
cada estudante e professores, 
afinal o processo de ensino-
-aprendizagem é bilateral, que 
significa que discentes e do-
centes aprendem uns com os 
outros ,ao compartilharem o 
conteúdo das matérias e seus 
exemplos, sua aplicabilidade.

Quando o aluno esclarece 
suas dúvidas e em algumas si-
tuações relata fatos relaciona-
dos que lhe aconteceram, ele 

aprende e transmite sua experi-
ência sobre o fato ao professor e 
aos colegas.

As duas modalidades de en-
sino contribuem muito para a 
formação de cada aluno, desde 
que haja a autodisciplina, que 
inclui o estudo e a dedicação.

Estudar é promover o pro-
gresso de cada pessoa, é moti-
vá-la a percorrer caminhos ins-
piradores, a ter discernimento 
sobre variados assuntos, pro-
blemas e soluções! É inegável, 
que a educação transforma 
positivamente pensamentos e 
comportamentos!

A importância da autodisciplina e dos estudos
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITARUMÃ
Extrato de Edital de Licitação - Modalidade: Pregão 

Presencial nº 018/2024 - Tipo: Menor Preço Por Item - Data 
da Abertura dos Envelopes:30/08/2024 – 09h00min

O Fundo Municipal de Saúde de Itarumã/GO, com sede na Praça Sebastião 
Assis Freitas, n 18, Centro, em Itarumã/GO, por seu Pregoeiro Weuguer 
Flávio Ferreira Santos,  torna público que fará realizar procedimento 
licitatório, na modalidade Pregão Presencial n 018/2024, tipo Menor Preço 
Por Item, com a finalidade de esco lha da menor/melhor proposta para 
contratação de empresa para prestação de serviços de procedimentos de 
saúde especializados na área de Oftalmologia, com recursos Estaduais, 
conforme a descrição detalhada no Termo de Referência e a proposta do 
Plano de Trabalho n 202300010003068, firmado com a Secretaria de Estado 
da Saúde de Goiás, visando atender as necessidades do Fundo Municipal de 
Saúde de Itarumã, nos termos do Edital e seus Anexos. O Edital completo 
estará disponível aos interessados no Setor de Licitação da Prefeitura de 
Itarumã, no endereço acima, ou no site www.itaruma.go.gov.br e informações 
pelo telefone: (64) 3659-1254. Itarumã, 12/08/2024. 

Weuguer Flávio Ferreira Santos.

  
OASIS BAR E RESTAURANTE LTDA, CNPJ nº 
34.786.423/0001-09, torna público que requereu à Secreta-
ria Municipal de Meio Ambiente de Aparecida de Goiânia a 
Licença Ambiental Operações, para atividade Restaurantes 
e Similares; Fabricação de Alimentos e pratos prontos; 
Peixaria; Lanchonetes, casas de chá, de sucos e simi-
lares; Bares e outros estabelecimentos especializados 
em servir bebidas, sem entretenimento; Bares e outros 
estabelecimentos especializados em servir bebidas, com 
entretenimento; Fornecimento de alimentos preparados 
preponderantemente para consumo domiciliar, localizado 
na Rua X 55 SN, Quadra E Lote 2, - Jardim Olímpico – Apare-
cida de Goiânia/GO – CEP: 74.922-260, O empreendimento 
não se enquadra na Resolução CONAMA nº 001/86.

  

AVISO DE LICITAÇÃO 
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 90003/2024

O MUNICÍPIO DE GOIÂNIA, mediante solicitação da Secre-
taria Municipal de Educação - SME, através da Secretaria 
Municipal de Administração, bem como pela titular da Pas-
ta, designada pelo Decreto Municipal nº 981, de 5 de abril 
de 2024, torna público aos interessados, que no dia 10 de 
setembro de 2024, às 09:00 horas (horário de Brasília-
-DF), far-se-á a abertura do PREGÃO ELETRÔNICO Nº 
90003/2024, modo de disputa Aberto, do tipo Menor Pre-
ço, nos termos da Lei 14.133/2021, conforme processo nº 
24.24.000004918-5, que tem por objeto a “Aquisição de gê-
neros alimentícios: leite longa vida, macarrão padre nos-
so, macarrão parafuso e óleo de soja, em cumprimento 
às normativas que dispõe sobre o Programa Nacional de 
Alimentação Escolar - PNAE, conforme Resolução nº 06 
de 08 de maio de 2020, para atendimento aos estudantes 
matriculados nas Unidades Educacionais pertencentes 
à Rede Municipal de Educação, conforme condições e 
especificações estabelecidas no Edital e seus Anexos”, 
por meio do Portal de Compras do Governo Federal – https://
www.gov.br/compras/pt-br. O Edital de Licitação encontra-se 
disponível na Superintendência de Licitação e Suprimentos 
da Secretaria Municipal de Administração, no endereço Pa-
lácio das Campinas - Venerando de Freitas Borges (Paço 
Municipal) Avenida do Cerrado nº 999, Bloco C, Térreo. Park 
Lozandes – Goiânia - GO - CEP: 74884-900, Fone: (62) 
3524-6315/4048, e-mail: semad.gerpre@goiania.go.gov.br, 
e também por meio eletrônico através do site https://www.
goiania.go.gov.br.

Goiânia, 15 de agosto de 2024. 

RAFAELLA DE PAULA CANEDO
Secretária Municipal de Administração-SEMAD

Secretaria Municipal de Administração   
ANÁLISE LABORATÓRIO CLÍNICO LTDA, TORNA PÚBLI-
CO QUE REQUEREU DA AGÊNCIAMUNICIPAL DO MEIO 
AMBIENTE -AMMA- A LICENÇA AMBIENTAL DE OPERA-
ÇÃO,PARA TIPO DE ATIVIDADE: LABORATÓRIO CLÍNICO, 
ENDEREÇO: RUA 3A, NR.171, QD 5A, LT 09, SETOR
AEROPORTO, GOIÂNIA - GOIÁS.

CÂMARA MUNICIPAL DE SANTA HELENA DE GOIÁS 
AVISO DE EDITAL DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 003/2024 
A Câmara Municipal de Santa Helena de Goiás, mediante seu 
Pregoeiro Oficial, torna público que fará realizar licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o nº 003/2024, às 09h00min, 
do dia 02 de setembro de 2024, no site eletrônico bnc.org.br,  
objetivando a Aquisição de equipamentos e de suprimento de  
informática para atender a demanda da Câmara Municipal de 
Santa Helena de Goiás. Retirada do Edital: bnc.org.br e no portal 
da transparência da Câmara (legislativoshego.go.gov.br).  

Santa Helena de Goiás – GO, 16 de agosto de 2024. 
 ANA LAURA ALVES DANTAS - PREGOEIRA 

Prefeitura Municipal de Bom Jesus
AVISO DE RETIFICAÇÃO DO

PREGÃO PRESENCIAL 033/2024 
O MUNICÍPIO DE BOM JESUS-GO, torna público para co-
nhecimento dos interessados, que na publicação do dia 
12/08/2024, no JORNAL DIARIO DA MANHÃ e no DOU, 
seção 3 págs. 154, ONDE SE LÊ: dia 22/08/2024 ÀS 08H:-
30MIM. LEIA-SE: dia 05/09/2024 ÀS 13H:30MIM. Os demais 
itens permanecem inalterados. 

Bom Jesus-GO 16 de agosto de 2024.
Débora Borges de Oliveira e Silva

Agente de Contratação

Prefeitura Municipal de Damolândia/GO
AVISO DE LICITAÇÕES

PREGÃO ELETRÔNICO Nº. 014/2024
MUNICÍPIO DE DAMOLÂNDIA, Estado de Goiás, CNPJ nº 
01.167.164/0001-07. Modalidade: Pregão Eletrônico nº 014/2024. Tipo: 
Menor Preço. Regime: Menor Preço por Item. Data/Horário de Abertura: 
30/08/2024 às 08:30h. Objeto: Aquisição eventual, futura e parcelada de 
materiais de expedientes e papelaria para atender as demandas dos 
diversos órgãos do Município de Damolândia/GO. Local: https://bnc.
org.br/. Mais Informações: No site da Prefeitura Municipal https://damo-
landia.go.gov.br/, (62) 3337-3133 e-mail: licitacao@damolandia.go.gov.br.

Gabryela Ribeiro Ferreira
Agente de Contratação.

Prefeitura Municipal de Edealina - Estado de Goiás
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2024
OBJETO: O objeto da presente licitação é o Registro de Preços 
para futura e eventual contratação, via Registro de Preços, de 
empresa para fornecimento de medicamentos orais e injetáveis 
para abastecimento da farmácia básica e para dispensação aos 
pacientes do SUS (Sistema Único de Saúde) e para uso em todas 
as Unidades Hospitalares do Município de Edealina, atendendo 
demanda do Fundo Municipal de Saúde para o ano de 2024, em 
estrita conformidade com as condições e requisitos estabeleci-
dos no Termo de Referência elaborado por este órgão. DATA DO 
CERTAME: 30/08/2024; HORÁRIO: 08h00m; LOCAL: Rua 06; 
Quadra 34; Lote 01; Setor Renascer; RETIRADA DO EDITAL: 
Na sede da Prefeitura ou no site: https://edealina.go.gov.br/.

Edealina, 16 de agosto de 2024.
Jhonatan Américo da Silva

Pregoeiro

Estado de Goiás - Prefeitura Municipal de Guarani de Goiás
AVISO DE EDITAL DE LEILÃO Nº 001/2024

O Município de Guarani de Goiás, Estado de Goiás, TORNA 
PÚBLICO, que alienará em hasta pública, Modalidade Leilão 
em conformidade com a Lei nº 14.133/21, que no dia 10/09/2024 
às 14:00 horas, na garagem municipal, bem inservível a admi-
nistração, como: veículos, maquinas, caminhão, ônibus, utilitá-
rios e outros de sua propriedade, conforme edital afixado no pla-
car da sede. Maiores informações, bem como o edital, poderão 
ser obtidas nos sites: www.guaranidegoias.go.gov.br, https://
pncp.gov.br/app/editais, via email: licitacao@guaranide-
goias.go.gov.br e na sede da Prefeitura Municipal de Guarani 
de Goiás, sito na Av. Savagé Alves de Oliveira, s/n, Guarani de 
Goiás, Goiás, no horário de expediente, fone (62) 996978804/
(62) 98544-3261/ (62) 99909-6800 www.lkleiloes.com.br.

Janézio Pereira da Silva
Prefeito Municipal

AVISO DE LICITAÇÃO
O TRIBUNAL DE JUSTIÇA DO ESTADO DE GOIÁS, torna público que 
realizará Licitação na modalidade PREGÃO ELETRÔNICO - EDITAL Nº 
11/2024, tipo MENOR PREÇO POR ITEM, conforme os dados abaixo 
indicados. Processo Nº.: 202406000532569. Nº da Contratação no 
SISLOG: 108401. Objeto: Aquisição de aparelhos de ar condiciona-
do do tipo split de várias potências sem o serviço de instalação, para 
atendimento das necessidades do Poder Judiciário. Valor estimado: R$ 
5.175.488,41 (cinco milhões, cento e setenta e cinco mil, quatro-
centos e oitenta e oito reais e quarenta e um centavos). Prazo limite 
de apresentação da Proposta: Até a data/horário da sessão pública. 
Data/Horário da sessão pública: 2/9/2024 às 9 horas. (horário de Bra-
sília - DF). Endereço eletrônico: https://sislog.go.gov.br (Interessados 
devem ser cadastrados no CADFOR). O fornecedor interessado enca-
minhará, exclusivamente por meio do sistema eletrônico, a proposta 
com a descrição do objeto e preço ofertado, até a data e horário esta-
belecidos para início da sessão pública. Edital e anexos disponíveis nos 
sítios: http://www.tjgo.jus.br/templates/tjgo/licitacao.php e https://
sislog.go.gov.br. Informações sobre a contratação – Fone: (62) 3216-
4143. E-mail: secdcontratacoes@tjgo.jus.br; Informações sobre o 
SISLOG - Fone: (62) 3201-8766/8765 - www.sislog.go.gov.br.
LORENA DA COSTA MACHADO - Agente de Contratação/Pregoeira

Silvio Santos enterrado em cerimônia 
simples para amigos e família

Folhapress

O corpo de Silvio Santos foi 
sepultado no domingo, por vol-
ta de 9h, no Cemitério Israelita 
do Butantan, em São Paulo, em 
cerimônia restrita a familiares 
e amigos próximos. Ele foi en-
terrado ao lado de um dos seus 
cinco irmãos, Leonel Abrava-
nel, morto 1982. O dono do SBT 
morreu no sábado, aos 93 anos.

Estiveram na cerimônia as 
filhas Daniela Beyruti e Patrícia 
Abravanel, o neto Tiago Abra-
vanel, seu amigo e cabeleireiro 
Jassa e os apresentadores Celso 
Portiolli e Cesar Filho, além do 
humorista Carlos Alberto de 
Nóbrega. Na porta do cemité-
rio, havia alguns admiradores 
do apresentador, segurando 
cartazes e fotos como forma de 
despedida.

A discrição na hora do adeus 
respeitou uma decisão do pró-
prio apresentador, que não 
queria velório. “Ele pediu para 
que, assim que ele partisse, o 
levássemos direto para o ce-
mitério e fizéssemos uma ceri-
mônia judaica. Ele pediu para 
que não explorássemos a sua 
passagem. Ele gostava de ser 
celebrado em vida e gostaria de 
ser lembrado com a alegria que 
viveu”, disse a família Abrava-
nel em comunicado.

Silvio era judeu e seu enterro 
seguiu o rito judaico, isto é, sem 
ostentação, enfeites ou flores. 

Segundo a Congregação Israe-
lita Paulista, o objetivo é “frisar 
a igualdade de todos os seres 
humanos em sua morada final”. 
Também de acordo com a tra-
dição judaica, não há exibição 
do morto em caixão aberto.

As filhas do apresentador 
agradeceram o carinho do pú-
blico ao deixarem o sepulta-

mento do pai.
Rebeca Abravanel e Danie-

la Beyruti passaram rápido de 
carro e abriram a janela para 
agradecer a imprensa e o públi-
co pelo carinho.

Rebeca passou aplaudindo 
a imprensa e disse “Muito obri-
gada” repetidamente. Daniela 
fez coração com a mão e agra-

deceu: “Tchau, gente. Muito 
obrigada”.

Respeito
Em respeito à família, canais 

de TV evitaram helicópteros no 
sepultamento de Silvio Santos.

Desde o início do planeja-
mento para registrar a ocasião, 
o SBT descartou o uso de heli-

cópteros. Mas, conforme apu-

rou a reportagem, havia uma 

insegurança sobre o que fariam 

se outros canais de TV sobrevo-

assem o cemitério para captar 

imagens da cerimônia -o que 

não aconteceu, em respeito à 

família.

Cerimônia foi breve e 
teve presença de filhas 
e amigos, como Celso 
Portiolli, Cesar Filho e 
Carlos Alberto de Nóbrega

Silvio Santos desejava cerimônia simples para sua despedida: emissoras evitaram helicópteros


